
Buenos días, 

Los medios de comunicación recogen hoy, en su edición impresa y digital, las siguientes 

noticias: 

- Málaga Hoy recoge en su portada una noticia sobre la situación de los pantanos.  La 

UMA pide que se frene la sobreexplotación del acuífero de Mijas. 

- Los medios locales y digitales se hacen eco de la noticia "Marbella acude a la UMA para 

pedir asesoramiento sobre el PGOU". 

- Diario Sur hace referencia a la inauguración del seminario Trabajo Decente, y de la 

jornada sobre movilidad para alumnos con discapacidad que tuvieron lugar ayer en la 

UMA. 

- Sur anuncia la inauguración de la Feria de Empleo que arranca hoy en la UMA.   

- En el ámbito deportivo varios medios se hacen eco de la noticia sobre la victoria del equipo 

de la UMA en el nacional universitario de fútbol sala. Además, Sur publica una entrevista 

al entrenador del UMA Antequera. 

- A nivel regional Diario de Sevilla publica " El rector de la  Olavide repite equipo en su 

segundo mandato" 
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Encarna Maldonado MÁLAGA

El Centro de Hidrogeología de la
Universidad de Málaga advierte
que la extracción de agua de la Sie-
rra de Mijas ha alcanzado su techo
y plantea medidas alternativas
que permitan frenar la explota-
ción acuífero y reducir su actual
déficit. Los 250.000 habitantes de
Mijas, Torremolinos, Benalmáde-
na, Alhaurín el Grande y Alhaurín
de la Torre reciben cada año 25
hectómetros cúbicos, cuando la
entrada de agua en el acuífero es-
tá en torno a los 20 hectómetros,
cantidad que fluctúa en función de
las precipitaciones. Es decir, cada
año salen unos cinco hectómetros
más de los que entran. Ese dese-
quilibrio corre por el momento a
cuenta de las reservas que el equi-
po del Centro de Hidrogeología de
la Universidad de Málaga (Cehiu-
ma), que dirige el catedrático Bar-
tolomé Andreo, estiman en 95
hectómetros cúbicos en los 100
primeros metros de profundidad.

“Es un acuífero extraordinario
por su funcionamiento y por sus
reservas, que son abundantes en
un lugar donde hacen falta”, pun-
tualiza Bartolomé Andreo. Sin
embargo, subraya que “las extrac-
ciones no puede seguir aumentan-
do. Tienen que pararse y en la me-
dida de lo posible buscar fuentes
alternativas”.

Desde el Cehiuma se proponen

como las dos alternativas más rea-
listas para preservar el equilibrio
de las aguas subterráneas de la
Sierra de Mijas la recarga artificial
del acuífero y el abastecimiento
desde los embalses durante los pe-
riodos de menor demanda. De esa
forma, sería posible corregir el dé-
ficit entre la entrada y salida de
agua y preservar las reservas.

La recarga artificial no es una
solución nueva. Al acuífero del Se-
ñorío de Marbella se le inyectan
artificialmente cada año 200.000
metros cúbicos procedentes del
arroyo Comoján, que en buena
medida compensan el incremento

del consumo que se produce du-
rante el verano. El acuífero funcio-
na como un aljibe: durante la esta-
ción de lluvias se captan exceden-
tes del cauce del arroyo Comoján
y se guardan en el subsuelo para
ser utilizados durante el periodo
de mayor consumo.

La segunda opción pasa por lle-
var agua de los diferentes panta-
nos de la provincia hasta estos cin-
co municipios durante el invierno
y los períodos del año con menor
tensión en la demanda. En la ac-
tualidad, Torremolinos, Alhaurín
el Grande y Alhaurín de la Torre se
abastecen en exclusiva de las

aguas subterráneas de la Sierra de
Mijas, mientras que Mijas y Benal-
mádena lo hacen de forma parcial.

Cehiuma ha realizado este es-
tudio por encargo de los cinco
ayuntamientos que dependen de
las aguas de la Sierra de Mijas,

iniciativa que Andreo felicita
porque pone de relieve el interés
común por la gestión del acuífe-
ro. Desde su punto de vista, la
mejor fórmula para preservar el
equilibrio de los recursos pasa
por la creación de comunidades
de usuarios, “grupos de munici-
pios que acuerden los criterios
para el aprovechamiento del
agua, que establezcan los límites
y se comprometan a no realizar
extracciones indiscriminadas.

Estos son los únicos municipios
más próximos al litoral que no re-
ciben agua de alguna de las pre-
sas de la provincia, mientras que
el suministro a las localidades del
interior, entre las que figuran
Ronda o Antequera, lo garanti-

zan en gran medida los acuíferos
kársticos. El Centro de Hidrogeo-
logía de la Universidad de Mála-
ga es experto en este tipo de
aguas subterráneas, a las que ha
dedicado 25 años de investiga-
ción. En la última convocatoria
de los proyectos de I+D del Mi-
nisterio de Economía ha logrado
financiación para realizar los pri-
meros modelos conceptuales y
matemáticos de los acuíferos
kársticos. Por primera vez se de-
finirán los modelos para profun-
dizar en su conocimiento y mejo-
rar su explotación tanto en el es-
cenario actual como en un futuro
afectado por el cambio climático.

● Propone la recarga

artificial de agua o

abastecer en invierno

a cinco municipios

desde los embalses

JAVIER ALBIÑANA

Bartolomé Andreo, director de Cehiuma, con investigadores de su equipo.

El acuífero registra un

déficit medio de cinco

hectómetros, que

empeora con la sequía

El Centro de Hidrogeología pide frenar
la sobreexplotación del acuífero de Mijas

Sus hermanos, José María y María del Carmen; su cuñada; sus sobrinos y demás familia y amigos, ruegan a sus
amistades una oración por el eterno descanso de su alma y asistan a la misa corpore insepulto que se oficiará
(D.M.) el miércoles 4 de mayo, a las ONCE Y TREINTA horas en la CAPILLA Nº1, del Cementerio San Gabriel
(Parcemasa), por cuyos favores les quedarán muy agradecidos.
Velatorio en la sala nº 19 de Parcemasa.

Doña María Dolores Molina
López

viuda que fue del señor

Don Juan Vicente Rojo Morente
Que falleció en Málaga, el día 3 de mayo de 2016, a los 77 años de edad,

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad.
R . I . P.

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE LA SEÑORA
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Elisa Moreno MARBELLA

La concejala de Urbanismo, Isabel
Pérez, anunció ayer la posibilidad
de establecer una colaboración
entre el Ayuntamiento de Marbe-
lla y la Universidad de Málaga
(UMA) para llevar a cabo un estu-
dio pormenorizado de la batería
de sentencias del Tribunal Supre-
mo contra el Plan General de Or-
denación Urbana (PGOU) de 2010
y abrir nuevas vías legales de cara
al nuevo documento. “Es una ini-
ciativa muy beneficiosa porque la
universidad ofrece un apoyo total-
mente separado y nos permitirá
contrastar las indicaciones para
los posteriores acatamientos de
sentencia”, señaló, a la vez que
agregó que “nos va a dar las vías le-
gales para la solución de las irre-
gularidades urbanísticas que se
han cometido en la ciudad”.

Al mismo tiempo, respecto a la
modificación de las normas urba-
nísticas del PGOU de 1986 para fa-
cilitar el trabajo a todas las perso-
nas que vayan a solicitar licencias,
incidió que se dará “flexibilidad”
pero estas no serán iguales a las de
2010. El proceso que está práctica-
mente finalizado se presentará en
el próximo pleno ordinario para su
aprobación inicial. “Ya está empe-
zando a haber solicitudes de mo-
dificaciones del PGOU, algunas se-

rán pormenorizadas y se podrán ir
resolviendo antes de la adaptación
a la LOUA y otras son estructurales
y habrá que trabajar en ellas hasta
que se lleve a cabo la adaptación”,
comentó.

Por último, Pérez explicó que el
Ayuntamiento va a elaborar una
cartografía de todo el término mu-
nicipal que servirá de base para el
nuevo documento de revisión del
PGOU del 86 “porque la que existe
actualmente es de 2004 y no tiene
los mecanismos informáticos ade-
cuados para la adaptación. “

La edil también precisó que la

contratación de técnicos para re-
forzar el área de Urbanismo está
en la última fase, con lo que en bre-
ve podrán incorporarse a la dele-
gación.

Por su parte, el portavoz del
equipo de gobierno, Javier Porcu-
na, preguntado sobre la disolución
de las organismos autónomos lo-
cales (Oales) y la integración de
los trabajadores en el Ayunta-
miento, señaló que “hay un expe-
diente disolutorio en marcha y de-
pende de la aportación de infor-
mes”. “La disolución tiene que ha-
cerse a la vez que esos trabajado-

res se incorporan al Ayuntamien-
to. No se puede dejar en el aire a
esos trabajadores ni disolver las
Oales sin que hayan pasado al
Ayuntamiento”, explicó Porcuna,
quien espera que el asunto sea lle-
vado a pleno lo antes posible.

Por último, sobre la posible re-
incorporación de Rafael Del Po-
zo a la Policía Local, señaló que
“el equipo de gobierno tiene muy
poco margen de maniobra”, con
lo que la decisión de reincorporar
al exjefe de la policía recaería en
manos de los servicios jurídicos
municipales.

Marbella acude a la UMA para pedir
asesoramiento sobre el PGOU

ELISA MORENO

Los concejales Isabel Pérez y Javier Porcuna, ayer.

● Se realizará una

cartografía del

municipal que servirá

de base para el nuevo

documento

◗ URBANISMO

Estepona
arranca la
remodelación
de la avenida
de Andalucía

E. Moreno MARBELLA

El Ayuntamiento de Estepo-
na ha iniciado la redacción
del proyecto de remodela-
ción de la avenida Andalucía,
que supondrá el impulso de
la actividad comercial y la
descongestión del tráfico en
la zona. La actuación permi-
tirá aumentar el número de
aparcamientos y convertir
esta arteria en una amplia-
ción del casco antiguo. Los
técnicos han comenzado a
trabajar en el diseño de la
primera fase, que comprende
desde la avenida España has-
ta el núcleo de La Lobilla.

Al mismo tiempo, el Ayun-
tamiento continúa trabajan-
do en la creación de un vial
alternativo, que conectará el
paseo marítimo con el Audi-
torio Felipe VI, y que permi-
tirá reducir la circulación en
la avenida Andalucía. La ca-
rretera planificada discurri-
rá en paralelo a la autovía y
atravesará la zona norte del
casco urbano, según señaló
la concejal de Fomento e In-
fraestructuras, Ana Velasco,
quien apuntó que este vial al-
ternativo se encuentra ejecu-
tado en un 80 por ciento. “En
estos momentos estamos tra-
bajando con la junta de com-
pensación de residentes de la
zona de Juan Benítez para
que cuanto antes se puedan
acometer las obras que res-
tan para concluir la carretera
que descongestionará de trá-
fico a la avenida Andalucía”,
subrayó.

◗ OBRA PÚBLICA

E. Moreno FUENGIROLA

Desde hace más de un año los
alumnos de infantil del colegio
Picasso de Fuengirola juegan en
un patio cercado por las vallas
que rodean a uno de sus muros
ante el peligro de derrumbe tras
las grietas aparecidas a finales del
curso pasado. No han sido pocas
las ocasiones en que desde el AM-

PA del centro han denunciado las
condiciones en las que se encuen-
tra uno de los colegios más anti-
guos del municipio, con más de
medio siglo de vida, y en el que no
solo son evidentes las grietas o las
humedades de algunas de sus au-
las, sino también los desniveles y
hendiduras en el suelo.

Ante esta situación, el Ayunta-
miento ha decidido tomar cartas
en el asunto y ha iniciado un pro-
cedimiento subsidiario para repa-
rar el muro de cerramiento del
patio de infantil, puesto que se
trata de la actuación más inme-
diata que requiere el centro. De
este modo, si en el plazo de un

mes la administración autonómi-
ca no llevara a cabo los arreglos
pertinentes, será el propio Con-
sistorio el que ejecute la rehabili-
tación del muro, pero con cargo
posterior a los fondos de la Junta
de Andalucía. La actuación está
valorada inicialmente en 23.593
euros. Asimismo, los trabajos co-
menzarían durante el verano, fi-
nalizando antes de la vuelta al
centro.

La alcaldesa, Ana Mula, recor-
dó el colegio Picasso cuenta con
más de medio siglo de historia y
hasta la fecha no se ha realizado
ninguna remodelación de enver-
gadura. “Es un centro que no ha
tenido ninguna inversión impor-
tante desde que abrió sus puer-
tas”, advirtió. “Llevamos años rei-
vindicando una actuación con-
tundente y la respuesta siempre
ha sido la misma: silencio o nega-
ción”, criticó.

Fuengirola asume los arreglos del colegio
Picasso al advertir riesgos de derrumbe
Las primeras grietas en
el muro de cerramiento
del patio aparecieron el
año pasado

ELISA MORENO

Dos madres del AMPAmuestran las vallas que separan el muro.

◗ EDUCACIÓN
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la vuelta al Plan general de or-

denación Urbana de marbella
(PgoU) de 1986 puede ser una
oportunidad para el desarrollo de
la ciudad. Así lo decían los políticos
después de que el pasado mes de
noviembre, el Tribunal supremo
tumbara el PgoU de 2010, retro-
trayendo el planeamiento de mar-
bella a 1986. Y puede que sea así.

el colectivo cultural en defensa
del patrimonio histórico de la cos-
ta del sol, mar y Tierra, que preside
Alfonso cortés, ha anunciado que
el PgoU de 1986 permite desblo-
quear la situación del Trapiche del
Prado –un antiguo ingenio azuca-
rero situado en una parcela de
11.000 metros cuadrados, tras el
hotel Don miguel– que data de
1644 y que su propietario, mateo ál-
varez, donó a marbella, el 14 de fe-
brero de 1992, con la condición de
que sirviera para que los pobres de
la ciudad tuvieran un lugar donde
recogerse.

Diversos colectivos ciudadanos
reivindicaron un uso cultural del in-
mueble, con el visto bueno del
Ayuntamiento, lo que chocaba con
los deseos del propietario para ha-
cer efectiva la donación.

«A través de la asociación mar y
Tierra, hemos contactado con un
prestigioso urbanista y con un ex-
perto arquitecto y, después de nu-
merosas reuniones, hemos hallado
una solución que cuenta con el
visto bueno de los técnicos, de la
concejalía de Urbanismo y de la fa-
milia», explica Alfonso cortés. 

el acuerdo consiste en segregar
la parcela y destinar una pequeña
parte –en torno a un 20%– para
construir una residencia de mayo-

res –cumpliendo así el deseo de ma-
teo álvarez– destinando el antiguo
trapiche y el resto de la parcela a uso
cultural, como reivindicaban las

asociaciones ciudadanas», explica
Alfonso cortés.

el presidente de la Asociación
mar y Tierra explica que el PgoU de
2010 no permitía la segregación de
la parcela, pero el de 1986, actual-
mente vigente, sí; lo que es una
magnífica oportunidad para des-
bloquear el proyecto. la asocia-
ción ha diseñado una residencia de
mayores aprovechando el desnivel
del terreno para no quitar vistas a las
viviendas unifamiliares que existen
en la zona. la residencia de mayo-
res tendría capacidad para unas
100 personas en régimen interno, si-
guiendo los parámetros que exige la
Junta de Andalucía para concertar
las plazas. De esta manera, marbe-
lla contaría con una residencia pú-
blica de mayores, una infraestruc-
tura de la que, a día de hoy, carece,

por increíble que parezca.
este acuerdo permitiría interve-

nir de urgencia para evitar el inmi-
nente derrumbe del inmueble, de
más de 1.800 metros cuadrados,
con una inversión de unos 300.000
euros. Posteriormente, y de mane-
ra plurianual, se podrían invertir
cuatro millones de euros para afian-
zar la estructura y las cubiertas del
edificio, destinando posterior-
mente una cantidad similar para la
distribución interior y el mobiliario,
en un proyecto que permitirá a
marbella recuperar un trapiche del
siglo XVii y, con ello, la riqueza de
parte de su patrimonio. 

la última decisión la tiene el al-
calde de marbella, José Bernal, que
hoy recibe a los miembros de la pla-
taforma ciudadana en defensa del
Trapiche.

Principio de acuerdo para desbloquear
la rehabilitación del Trapiche del Prado

La operación permitiría dotar a Marbella de una residencia de mayores y de un centro cultural

ALEJANDRO GONZÁLEZ MARBELLA

 @Alexgonsan

Infografía de cómo sería la segregación de la parcela del Trapiche del Prado, con la residencia de mayores. L. O.

la concejala de Urbanismo de
marbella, isabel Pérez, anunció ayer
que el consistorio va a pedir a la
Universidad de málaga que colabo-
re para encontrar una solución al ur-
banismo del municipio después de
que el Tribunal supremo anulara el
Plan general de ordenación Urba-
na (PgoU) de 2010.

el consistorio va a pedir ayuda a
la UmA para estudiar «toda la bate-
ría de sentencias del supremo sobre
la anulación del PgoU para en-
contrar vías legales con las que so-
lucionar las irregularidades urba-
nísticas del municipio».

«esta colaboración permitirá con-
tar con un apoyo separado del Ayun-
tamiento para contrastar todas las in-
dicaciones que harán que con el
nuevo planeamiento podamos rea-
lizar los acatamientos de sentencias»,
explicó la edil.

isabel Pérez añadió que van a
contratar un vuelo fotográfico para
realizar la cartografía que empleará
el gobierno local para elaborar el fu-
turo PgoU. este trabajo se realiza-
rá durante los meses de verano, la
época más propicia para definir el
documento, según la edil. 

el mapa cartográfico sustituirá
al de 2004, que se empleó para ela-
borar el PgoU de 2010 y que adolece
de mecanismos informáticos.

Pérez añadió que 17 técnicos se-
leccionados a través del servicio
Andaluz de empleo reforzarán al
personal de Urbanismo en un plazo
máximo de dos semanas. 

L. O. MARBELLA

Marbella pedirá
ayuda a la UMA
para analizar las
sentencias que
anularon el PGOU

El Consistorio quiere que 
la Universidad colabore en
solucionar las irregularidades
urbanísticas del municipio



Falta el respaldo de la
alcaldía 

La asociación Mar y Tierra
afirma que todas la partes

están de acuerdo y sólo
falta el apoyo de la alcaldía

MUNICIPIOS
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La Junta de Gobierno 
aprobó esta propuesta 
en la que podrán 
encontrar soluciones a 
irregularidades 
urbanísticas  

:: LEANDRO PAVÓN 
MARBELLA. La Universidad de Má-
laga (UMA) servirá de apoyo para la 
comprensión y la solución de las irre-
gularidades que llevaron a la anula-

ción del PGOU de Marbella. La Junta 
de Gobierno Local aprobó ayer cola-
borar con el centro en un estudio de 
la batería de sentencias del Tribunal 
Supremo que supuso la cancelación 
de este documento firmado en 2010. 

La concejala de Urbanismo, Isabel 
Pérez, aseguró que la iniciativa de co-
laboración en este estudio entre la 
UMA y el Ayuntamiento «es muy be-
neficiosa porque la universidad ofre-
ce un apoyo totalmente separado y 
nos permitirá contrastar las indica-
ciones para los posteriores acatamien-

tos de sentencias». Además, explicó 
que ese estudio «nos va a dar las vías 
legales para la solución de las irregu-
laridades urbanísticas que se han co-
metido en la ciudad». 

Entre las medidas para adaptar el 
PGOU del 86, que es el que está vi-
gente actualmente tras al anulación 
del de 2010, Pérez explicó que el Con-
sistorio elaboraría una cartografía de 
todo el término municipal que servi-
rá de base para el nuevo documento. 
El mapeado existente se remite a 2004 
«y no tiene los mecanismos informá-

ticos adecuados para la adaptación». 
Respecto a la modificación porme-

norizada de las normas urbanísticas 
del PGOU del 86, la edil señaló que 
sería la primera que va a realizar di-
rectamente el Ayuntamiento «para 
facilitar el trabajo a todas las perso-
nas que vayan a solicitar licencias e 
interfiere con otras delegaciones mu-
nicipales como la de Industria». 

Pleno ordinario 
Pérez avanzó en la rueda de prensa 
ofrecida tras la Junta de Gobierno Lo-
cal que se está repasando esta adap-
tación con todas las áreas municipa-
les que pueden verse afectadas y se 
presentará este documento en el pró-
ximo pleno ordinario para su aproba-
ción inicial. «Ya está empezando a ha-
ber solicitudes de modificaciones del 

PGOU. Algunas serán pormenoriza-
das y se podrán ir resolviendo antes 
de la adaptación a la Ley de Ordena-
ción Urbanística de Andalucía (LOUA) 
y otras son estructurales y habrá que 
trabajar en ellas hasta que se lleve a 
cabo la adaptación», explicó la res-
ponsable municipal. 

La concejala también precisó que 
la contratación de técnicos para re-
forzar el área de Urbanismo está en 
la última fase y en breve podrán in-
corporarse a la delegación. Por otra 
parte, el portavoz del equipo de go-
bierno, Javier Porcuna, amplió que 
en la Junta de Gobierno Local cele-
brada ayer se habían aprobado ayu-
das a pensionistas y bonificaciones 
de tasas de basuras a propuesta de la 
delegación de Derechos Sociales, en-
tre otros asuntos.

Marbella colaborará con la UMA en un 
estudio sobre la anulación del PGOU

Carlos Cañavate, 
exdirector general de 
Formación de la Junta, 
argumenta que no quiere 
poner en peligro su 
colaboración con la justicia   

:: HÉCTOR BARBOTTA 
MARBELLA. El exdirector gene-
ral de Formación para el Empleo de 
la Junta de Andalucía y actual ase-
sor jurídico del alcalde de Marbe-
lla, Carlos Cañavate, se negó ayer 
a declarar ante la comisión parla-
mentaria que investiga el posible 
fraude sobre los cursos de forma-
ción. Cañavate, cuyo testimonio 
ante la Guardia Civil permitió en 
su día abrir una nueva línea de in-
vestigación en la causa de los ERE 
fraudulentos, la de los consorcios 
de empleo de la Junta, acudió final-
mente a la convocatoria de la co-
misión, pero se negó a responder a 
las preguntas de los grupos parla-
mentarios. 

El actual asesor jurídico del al-
calde de Marbella, que fue destitui-
do de su anterior cargo poco des-
pués de prestar aquella declaración 
clave ante los investigadores del 

instituto armado y que fue repes-
cado posteriormente por el PSOE 
como asesor de José Bernal, estaba 
citado para la tarde como compa-
reciente ante la comisión de inves-
tigación, pero se acogió a su dere-
cho a no declarar. 

En una comparecencia que fue re-
transmitida en directo por la página 
web del Parlamento de Andalucía, 
Cañavate dijo que consideraba que 
no podía someterse al interrogato-
rio de los representantes de los gru-
pos políticos en la comisión sin po-
ner en peligro la colaboración que 
pueda tener que prestar en sede ju-
dicial si es finalmente citado a de-
clarar. 

 El exdirector general de Forma-
ción para el Empleo dijo estar se-
guro de que las preguntas en la co-
misión iban a estar basadas en lo 
que se publicó sobre su compare-
cencia como testigo ante la Unidad 
Central Operativa (UCO) de la Guar-
dia Civil. En aquella ocasión Caña-
vate declaró a la UCO que había una 
cantidad aproximada de 950 millo-
nes de euros en subvenciones sin 
justificar. 

   «Si llega el momento en que ten-
ga que comparecer ante la autoridad 
judicial, tendré la oportunidad de 

explicar con suficiente detalle cada 
uno de los puntos sobre los que se 
me pregunte, aclarar los conceptos 
y matizar adecuadamente cada una 
de mis afirmaciones para que no se 
entienda algo distinto de lo que yo 
he dicho», afirmó. 

 Para Cañavate, su situación es es-
pecialmente complicada,  y admitió 
en ese sentido que si tiene que ele-
gir entre la obligación de cumplir 
con la comisión o con la justicia, opta 
por esto último. 

Esta postura fue duramente cri-
ticada por la portavoz del Partido 
Popular en la comisión, Teresa Ruiz 
Sillero, que afirmó que en su con-
dición no sólo de excargo público 

de la Junta, sino también de ase-
sor en el Ayuntamiento de Marbe-
lla, Cañavate está obligado desde 
el punto de vista ético a colaborar 
con una comisión parlamentaria.  

Ruiz Sillero,  calificó de extraño 
y sospechoso que con todo lo que 
contó  ante la UCO el exdirector de 
Formación, «ya que fue uno de los 
que destapó parte del fraude, ahora 
no quiera declarar ante la comisión 
de investigación». 

Puesto en peligro 
Tras recordar su condición de ase-
sor jurídico del alcalde de Marbella, 
la parlamentaria popular afirmó que 
«sabiendo esto es todavía más cu-
rioso si cabe su silencio cuando su 
obligación es la de aclarar todo lo 
que sabe de todo el fraude». La por-
tavoz popular le preguntó al asesor 
jurídico del alcalde de Marbella si 
temía poner en peligro ese puesto 
si colaboraba con la comisión de in-
vestigación. 

La parlamentaria lanzó también 
críticas al resto de los grupos polí-
ticos, que en su opinión no mostra-
ron el más mínimo interés en pre-
guntar a Cañavate. «Nos pregunta-
mos si ya a estas alturas todos los 
grupos tienen un pacto con Susana 
Díaz porque viendo su forma de ac-
tuar nos da pie a pensar en ello», 
afirmó. 

«No colaborar con la comisión su-
pone pervertir la misma», dijo Ruiz 
Sillero antes  de acusar al Gobierno 
andaluz de poner obstáculos a la in-
vestigación y de seguir sin mandar 
la documentación necesaria para que 
los trabajos sigan adelante y para que 
puedan finalmente aclararse que es 
lo que realmente ha ocurrido con el 
fraude de la formación.

El asesor jurídico del 
alcalde se niega a 
declarar en la comisión de 
los cursos de formación

Cañavate, durante su comparecencia de ayer. :: SUR

La portavoz popular le 
preguntó si temía por su 
puesto en caso de 
colaborar con la comisión
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Aumentan los grupos         
de francés e inglés           
de enseñanzas 
semipresenciales, en las 
que se admite un mayor 
número de alumnos  

MÁLAGA. La oferta de plazas aca-
démicas para el próximo curso es-
colar alcanza cifras récord en la Es-
cuela Oficial de Idiomas de Málaga. 
Hasta el día 20 los interesados en 
estudiar un idioma pueden realizar 

la correspondiente solicitud en este 
histórico centro, uno de los más an-
tiguos de Andalucía en cuanto a la 
enseñanza de idiomas.    

La oferta de plazas para alguno 
de los once idiomas que se pueden 
estudiar en la EOI de Martiricos se 
ha incrementado casi en un 25 por 
ciento, alcanzando las 4.625 plazas. 
El año pasado la oferta global en los 
distintos idiomas y niveles fue de 
3.707 puestos escolares. Las ense-
ñanzas de idiomas se pueden cursar 
en tres modalidades distintas: pre-
sencial (clases en la escuela), semi-
presencial (combina la asistencia a 
clase, un día de la semana, con una 
parte telemática a través de Inter-
net) y además imparte clases para 
profesores, los denominados Cur-
sos de Actualización Lingüística del 
profesorado, modalidad reservada 
a docentes en activo que necesiten 

formarse lingüísticamente con ob-
jeto de impartir clases en otro idio-
ma dentro del plan bilingüe. 

Desde ayer ya se pueden consul-
tar en la página web de la escuela 
(www.eoimalaga.com) la oferta de 
plazas así como el procedimiento de 
matriculación. Hasta el día 20 de este 
mes se pueden presentar las solici-
tudes, que se descargan de Internet 
y se entregan en el centro. La escue-
la mantiene un año más la matricu-
lación telemática, un sistema que 
desde hace unos años sustituye la 
presencia física de los interesados 

en el centro, lo que ocasionaba im-
portantes colas. Ahora, los interesa-
dos se pueden descargar la solicitud 
de preinscripción, que cumplimen-
tan y acompañan con la documen-
tación requerida. En el vestíbulo de 
la escuela hay colocadas varias cajas, 
en las que se depositan estas solici-
tudes en función del idioma y nivel, 
sin necesidad de hacer colas. 

Más grupos de semipresencial 
El director de la EOI, Juan Vicente 
Vega, señaló que el aumento de la 
oferta se debe al nuevo grupo semi-
presencial de nivel avanzado 1 (B2.1) 
de francés y a los dos nuevos grupos 
semipresenciales de avanzado 2 (B2) 
de inglés. «Esta modalidad admite 
mayor número de alumnos por gru-
po que la modalidad presencial. Por 
otro lado –añadió Vega– la experien-
cia demuestra que no todos los so-
licitantes admitidos formalizan su 
matrícula en julio, generando pla-
zas vacantes». Por esto, «en la me-
dida de lo posible, queremos ami-
norar este fenómeno con una ma-
yor oferta. Con estos incrementos 
pretendemos ajustar al máximo la 
oferta de plazas a la demanda real y 
atender al mayor número posible de 
ciudadanos de Málaga en su deseo 
y necesidad de aprender idiomas, 
conscientes de la difícil situación la-
boral de estos momentos».

La Escuela Oficial de Idiomas 
incrementa su oferta un 25% 
y alcanza las 4.625 plazas

La documentación se descarga de Internet y se deposita en el centro sin hacer colas. :: SUR

Hasta el día 20 de este mes 
se podrá solicitar una plaza 
en la EOI mediante un 
procedimiento telemático

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

 fgutierrez@diariosur.es 

:: SUR 
MÁLAGA. El Vicerrectorado de 
Internacionalización junto al Vi-
cerrectorado de Estudiantes de la 
UMA han organizado, en colabo-
ración con la Fundación Once y la 
asociación de estudiantes ESN, una 
jornada de movilidad inclusiva di-
rigida al alumnado con discapaci-
dad. La jornada se centró en infor-
mar a los asistentes de las becas de 
movilidad ERASMUS, así como las 
acciones positivas que se encau-
zan para facilitar la integración del 
colectivo de personas con discapa-
cidad. La vicerrectora Susana Ca-
brera animó a toda la comunidad 
educativa a que disfruten de las 
oportunidades que el servicio ofre-
ce. «Las 500 personas con diversi-
dad funcional que hay en la UMA, 
son el ejemplo de una sociedad real, 
por tanto, estas jornadas son es-
trictamente necesarias para la pro-
moción de todos», dijo.

La Universidad 
muestra su oferta 
de movilidad                 
a alumnos con 
discapacidad

:: SUR 
MÁLAGA. El I Workshop Inter-
nacional de Trabajo Decente 
arrancó ayer martes en la Facul-
tad de Estudios Sociales y del Tra-
bajo de la Universidad, en el mar-
co de la Semana de la Orientación 
e Inserción Profesional, que ce-
lebra el centro hasta este viernes. 

El encuentro internacional 
cuenta con docentes de la Uni-
versity of Technology (Suecia), 
la University of Science and Te-
chnology in Krakow (Polonia), 
la University of Leeds (Reino Uni-
do), la Universidad de Nova Lis-
boa (Portugal), la University of 
Ireland Maynooth (Irlanda); la 
University of Gabrovo, (Bulga-
ria); la Fundación Andalucía Em-
prende y docentes de las univer-
sidades de Málaga, Sevilla y Lo-
yola Andalucía.

La UMA aborda el 
‘trabajo decente’ 
en un encuentro 
internacional

Presenciales 
Idiomas                                                            Plazas 
Alemán                                               355 
Árabe                                                   200 
Chino                                                   205 
Español                                               140 
Francés                                               655 
Griego                                                 145 
Inglés                                               1.100 
Italiano                                                390 
Japonés                                              160 
Portugués                                          130 
Ruso                                                     145 
Total 3.625 

Semipresenciales 
Idiomas                                                            Plazas 
Alemán                                               155 
Francés                                               165 
Inglés                                                   380 
Total 700 

Cursos para profesores 
Idiomas                                                            Plazas 
Francés                                               130 
Inglés                                                   170 
Total 300 
 
PLAZAS TOTALES             4.625

PLAZAS EN LA EOI
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Estudiantes se acercan al mercado laboral en la II Feria
de Empleo de la UMA
Más de 40 empresas se ponen a disposición de los jóvenes este miércoles y jueves
para dar a conocer sus vacantes y los perfiles más demandados

El principal objetivo de la formación universitaria es preparar al estudiante para el mundo laboral. Cada vez más, las
asignaturas están enfocadas al trabajo real, sobre todo tras la entrada del Plan Bolonia, que impulsó el valor de los
ejercicios prácticos en el sistema docente de toda Europa. Con la intención de complementar este esfuerzo, la
Universidad de Málaga organizó el año pasado por primera vez la Feria de Empleo, un encuentro entre estudiantes y
empresas que, dado su éxito, se repetirá este curso con la participación de compañías de diferentes sectores. Tendrá
lugar mañana y el jueves en el Complejo de Estudios Sociales y de Comercio (en la ampliación del campus de Teatinos),
de diez de la mañana a seis de la tarde ininterrumpidamente.

Durante estos dos días, un total de 44 empresas de renombre pondrán a disposición de los estudiantes universitarios –y
titulados– que acudan a su encuentro las claves para incorporarse a sus plantillas. La idea general de la feria es que se
produzca una conversación directa entre aspirante y empleador, por lo que las compañías estarán dispuestas en varios
‘stands’ informativos. En ellos se repartirá toda la información necesaria para conocer los perfiles profesionales más
demandados dentro de cada entidad, si hay procesos de selección abiertos y conocer a la empresa desde dentro.

También en la web

El evento se celebrará en dos dimensiones diferentes:por un lado, la feria física convencional, y por otro, la digital, que
durará un día más, hasta el 6 de mayo. En la página web del evento –www.feriaonline.uma.es– los participantes pueden
registrarse para estar en contacto a través de la red con las empresas colaboradoras. Los inscritos podrán chatear con
los responsables de recursos humanos de dichas compañías y entregar de manera directa su currículum, así como
inscribirse de inmediato en las ofertas de trabajo que estén disponibles. Los actos de la feria física serán retransmitidos
en streaming para que los participantes de la feria web puedan estar atentos a todo lo que ocurre.

La feria digital durará un día más, y permitirá que el perfil de los participantes llegue de manera directa a los
empleadores. Desde la organización recomiendan darse de alta en ambas modalidades, para llegar a las empresas por
dos vías. Además, Aquellos participantes que acrediten su visita a un ‘stand’, la asistencia a una ponencia o mesa de
empleo y la participación en un taller, participarán en el sorteo de dos iPad Air. En el folleto informativo de la feria hay
tres casillas en las que incluir los diferentes sellos de los actos a los que se asista.

Aparte de compartir espacio con las empresas, los asistentes podrán participar en una batería de actividades de todo
tipo, enfocadas a mejorar en la búsqueda de empleo: charlas, talleres y mesas redondas, entre otras. La primera
conferencia tratará sobre la gestión del talento y la creación de una marca personal. Tendrá lugar a las once de la
mañana de este miércoles en el salón de actos de Estudios Sociales y del Comercio. Allí se celebrará también la primera
mesa de empleo, a la una de la tarde, destinada a estudiar el sector turístico-cultural como creador de puestos de
trabajo. El primer taller, desarrollado en el salón de grados de Comercio y Gestión, también comenzará a las 11.00
horas. En él, las mejores consultoras de recursos humanos hablarán sobre los perfiles profesionales que son más
demandados por las empresas que rodean el entorno universitario.

Otras actividades están encaminadas a orientar a aquellos que deciden emprender, como el taller ‘Tu financiación’,
destinado a asesorar sobre las diferentes maneras de obtener fondos a través de subvenciones públicas. Será mañana
de 11.00 a 12.00 horas en el Aula 2.20 del Complejo de Estudios Sociales y del Comercio. Acto seguido se desarrollará
el taller ‘Introducción a la metodología Lean Startup’, también sobre autoempleo, en el mismo aula.

El día 5 tendrá lugar el taller ‘Emprendimiento colectivo’, en el salón de grados de Estudios Sociales y del Trabajo, de
seis a ocho de la tarde.

Sector del ocio y deporte

También el jueves se celebrará la mesa redonda enfocada a debatir sobre el sector del ocio y el deporte como creador
de empleo, de diez a once de la mañana en el salón de grados de Comercio y Gestión. Las mesas redondas reunirán a
profesionales del sector y a aspirantes a un nuevo puesto interesados en profundizar sobre ese nicho profesional en
concreto.

La existencia de un mercado laboral en internet es una de las grandes novedades de los últimos años en cuanto a la
búsqueda de empleo. Es por esto por lo que, además de existir la feria online, en la física se impartirá un taller sobre
esta nueva realidad: ‘Mi perfil en LinkedIn’. Será el día 5, de seis a ocho de la tarde, en el salón de grados de Comercio y
Gestión. Allí mismo habrá un taller sobre las entrevistas convencionales cara a cara, que se desarrollará el primer día, de
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seis a ocho de la tarde.
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La Universidad de Málaga aumentará su plantilla de
profesores con 34 plazas nuevas de titulares
La Universidad de Málaga aumentará su plantilla de docentes con 34 nuevas plazas de titulares, después de que el
Consejo de Gobierno haya dado el visto bueno a la propuesta de dotación y convocatoria de estas vacantes de Profesor
Titular recogidas en la oferta de empleo público. Asimismo, la institución académica sumará 12 nuevos puestos para
contratados a doctor, y 35 de catedráticos por promoción interna.

Así, en total se ha aprobado la convocatoria 34 titularidades y 35 cátedras que ya salieron adelante en el anterior
Consejo de Gobierno, donde únicamente se fijó el número, dejando para futuras reuniones la concreción de las áreas
concretas en las que se convocan y los tribunales correspondientes. De este modo, el Consejo del pasado viernes,
decidió que las áreas en las que se aprueban las plazas se hará según los ‘Criterios de Dotación de Plazas’, sobre los
que también se debatió y salieron aprobados esta misma sesión.

En resumen, las 34 plazas para profesores titulares se convocan siguiendo el orden de prelación que deriva de las listas
que se han ido aprobando trimestralmente en Consejo de Gobierno. Por tanto, son las correspondientes a los
acreditados más antiguos. Además, se dio el visto bueno la propuesta de dotación de 12 plazas para profesores
contratados doctor -por finalización de contratos de profesores ayudantes- y cuatro plazas más de profesores asociados
por necesidades urgentes e inaplazables.

Campus de Teatinos de la Universidad de Málaga

En el caso de las cátedras, un 90% de las plazas siguen el criterio de antigüedad (32 de las 35), mientras que las tres
restantes se convocan en áreas deficitarias, entendiendo como tales aquellas en las que hay un número insuficiente de
catedráticos. La concreción de estas tres plazas es el resultado de la aplicación de un criterio que fue aprobado en el
Consejo de Gobierno del 25 de octubre de 2013, que establecía la ratio entre los profesores con dedicación a tiempo
completo y los catedráticos de Universidad.

La UMA trata de reforzar así su plantilla, después de que se haya alcanzado el tope de la tasa de reposición. En este
sentido, también en el Consejo de Gobierno del viernes se aprobaron los presupuestos para este ejercicio, cuyo capítulo
más voluminoso era el referido a gastos de personal, que con un total de 151 millones de euros, se lleva en torno al
60,4% del conjunto del presupuesto. Entre otras cosas, esta cifra es resultado de la incorporación prevista de estos 34
nuevos profesores titulares, así como al abono de la paga extra que aún se adeuda a los trabajadores desde el año
2012.
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:: R. SOTORRÍO 
MÁLAGA. Varias generaciones 
de la música de la improvisación 
se unen en la vigésimo primera 
edición del ciclo que cada año acer-
ca el jazz al corazón de la Univer-
sidad de Málaga. El XXI Ciclo de 
Jazz de la UMA repasa desde hoy 
lo que se hace en la escena jazzísi-
tica internacional con la voz de Tri-
cia Evy, el contrabajo del malague-
ño Francis Posé, el piano de Pedro 
Ojesto y el jazz manouche de Mé-
nilmontant Swing. Y, al mismo 
tiempo, enseñará lo que está por 
venir con los alumnos del Centro 
de Artes y Música Moderna de Má-
laga (CAMM). 

Los próximos miércoles y jue-
ves –desde hoy– la cantera del jazz 
convierte en escenario de sus pro-
puestas las facultades malagueñas 
con conciertos matutitnos y gra-
tuitos en Ciencias de la Educación, 
Industriales, Medicina y Ciencas 
de la Comunicación. 

La noche será para los vetera-
nos y quienes empiezan a hacer-
se un nombre en el circuito. El 
cuarteto Ménilmontant Swing 
inaugura mañana los conciertos 
nocturnos en el Contenedor Cul-
tural (Bulevar Louis Pasteur, 23). 
El ciclo continúa en el Paraninfo 
el 11 de mayo con la fusión flamen-
ca del pianista Pedro Ojesto. Tri-
cia Evy, nacida en Guadalupe pero 
residente en París, visitará por pri-
mera vez Málaga el 12 de mayo con 
su jazz de sabor caribeño. El vete-
rano contrabajista malagueño Fran-
cis Posé, fundador de grupos como 
D’3 Trío, cierra el ciclo el 13 de 
mayo en el Contenedor Cultural.

Tricia Evy y Francis 
Posé comparten la 
agenda con grupos 
noveles en el Ciclo 
de Jazz de la UMA

 4 de mayo.  Grupos noveles 
con alumnos del CAMM. 12.30 
horas. Ciencias de la Educación.  

 5 de mayo.   12.30 h: Grupos 
noveles con alumnos del CAMM 
en el ETSI Industrial. 21.00 h: 
Menilmontant Swing en El 
Contenedor Cultural (Bulevar 
Louis Pasteur, 23). 

 11 de mayo.   12.30 h: Grupos 
noveles con alumnos del CAMM 
en Medicina. 21.00 h: Pedro 
Ojesto-Flamenco Jazz Quartet 
en  Paraninfo de la Universidad. 

 12 de mayo.   12.30 h: Grupos 
noveles con alumnos del CAMM 
en Ciencias de la Comunicación. 
21.00 h: Tricia Evy Quartet en el 
Paraninfo de la Universidad. 

 13 de mayo.  21.00 h: Francis 
Posé Trío. Contenedor Cultural. 

 Entradas.  Las muestras de 
grupos noveles son de acceso li-
bre. El resto tiene un precio de 2 
euros, gratis para estudiantes.

LA AGENDA

Fuego, agua y aromas,  
elementos de un montaje 
«mágico» y concebido 
para «romper tópicos», 
según Carlus Padrissa, el 
director de la compañía  

MADRID. «El fuego y el agua son los 
elementos primordiales para la vida». 
Lo asegura Carlus Padrissa (Balsareny, 
Barcelona, 1959), fundador y direc-
tor de La Fura dels Baus, que recurre 
a ambos para su versión de ‘El Amor 
brujo’, un alegato contra el maltrato 
que «rompe tópicos». Dos mil litros 
de agua y rugientes llamaradas inun-
darán la Sala Roja de los Teatros de 
Canal en cinco únicas funciones, en-
tre el 6 y el 8 de mayo. Será en un 
montaje que devuelve la autoría del 
libreto a María de la O Lejárraga y que 
celebra el centenario de la universal 
pieza de Manuel de Falla. «La Fura 
entró en la ópera gracias a Falla, nues-
tro autor fetiche», destaca Padrissa, 
agradecido al genial músico granadi-
no, de quien ya abordaron su ‘Atlán-
tida’ por encargo de Josep Pons.   

‘El fuego y la palabra’ se subtitula 
la versión ‘furera’ de la obra «más uni-
versal, brillante y arrebatadora de Fa-
lla», según Padrissa. Es el responsa-
ble de una propuesta «mágica» en la 
que «la fuerza física de los movimien-
tos corporales y el poder evocador de 
los olores» se suman al agua y al fue-
go. El protagonismo vocal es para la 
cantaora sevillana Esperanza Fernán-
dez, que lleva casi un cuarto de siglo 
mostrando al mundo el talento que 
encierra este pasional drama gitano 
que aborda la desesperación de una 
mujer maltratada. «Nos enseña que 
la educación es el mejor arma para lu-
char contra el maltrato», asegura Pa-
drissa reivindicando su plena actua-
lidad.    

Es la primera vez en todo un siglo 
en que María de la O Lejárraga, maes-
tra de escuela y esposa de Gregorio 
Martínez Sierra, figura como la auto-
ra del libreto. Es un acto de justicia y 
de necesaria reivindicación de una 
mujer que cedió todo el protagonis-
mo al promotor del proyecto. «Ella 

prefirió no aparecer, mantenerse en 
segundo plano, quizá para evitar que 
los padres de sus alumnos se queja-
ban y la tildaran de ‘roja’. Pero noso-
tros creemos que cien años de anoni-
mato ya son bastantes, y que para 
Martínez Sierra queda el mérito de 
ser el motor del proyecto», dijo Pa-
drissa. 

Ritual contra la ignorancia 
Lejárraga, la primera diputada por Gra-
nada en el año 1933, luchó por los de-
rechos y educación de las mujeres 
«cuando eran menos que un cero a la 
izquierda», destacó Padrissa. Recordó 
una de sus frases recurrentes para ex-
plicar el drama de ‘El Amor brujo’: 
«Gran parte de la impunidad mascu-
lina está en la ignorancia femenina». 

La versión de la Fura divide la obra 
en tres partes. Habla en su inicio del 
maltrato y «cómo hay una perdida to-
tal de la autoestima de Candela», la 
gitana que descubre la infidelidad de 
su amante. Muestra en la segunda 
«cómo la mujer es capaz de vencer ese 
miedo llegando a una cueva donde 
busca una bruja». Y en la tercera, 
«cómo puede recuperar su dignidad 
enfrentándose a su amante». «El rito 
liberador de Candela es en nuestra 
versión un ritual contra la ignorancia, 
un acto de concienciación feminista, 
de la fuerza cultural de la palabra, con 
el que acaba atrayendo a su amante 
de nuevo», plantea el director de la 
veterana compañía catalana. 

Con coreografía del joven Pol Jimé-
nez, Manuel Coves dirigirá a la Or-
questa de la Comunidad de Madrid 
en un montaje que se amplía con frag-
mentos de otras composiciones de Fa-
lla como ‘Noches en los jardines de 
España’, ‘El sombrero de tres picos’ o 
‘La vida breve’. «Imaginamos qué pasó 
antes de que la mujer conozca a su 
maltratador y qué ocurrió cuando se 
casaron en la primera parte», apunta 
el director de una obra que mantiene 
«en plena vigencia su universalidad». 
«Si fuera una película de Hollywood 
o un libro, sería un ‘best-seller’», ase-
gura Padrissa, advirtiendo de que si-
gue siendo una pieza «ligera y corta». 
La Fura del Baus la estrenó en el Fes-
tival de Granada, ha pasado por Pere-
lada, Sao Paulo o Bolonia, y la lleva-
rán a México y Argentina. Los bom-
beros han dado su visto bueno para la 
sinfonía de fuego que es esta pieza, 
que por primera vez llaga a un teatro 
cerrado. Sobre su escenario correrán 
2.000 litros de agua, «una cantidad es-
casa comparada con la que corrió en 
Granada», bromeó Parcissa. 

Los ‘fureros’ actuarán ante las le-
gendarias imágenes captadas por otro 
granadino, José Val de Omar, quien 
en los años veinte retrató el embrujo 
de su ciudad. Sus filmaciones han sido 
rescatadas y cedidas a sus herederos. 
«Se compró una cámara y empezó a 
filmar en una cueva, girándose sobre 
sí mismo como a cámara lenta. Es un 
material único y fantástico, y es una 
suerte poder utilizarlo», concluye Pa-
drissa.

Sonidos de ‘Amor brujo’ 
contra la lacra del maltrato
La Fura dels Baus devuelve a María Lejárraga la autoría 
del libreto para la partitura más universal de Falla 

Una escena del montaje ‘furero’ de la pieza de Falla y Lejárraga. :: R. C.

MIGUEL 
LORENCI

«La Fura entró en  
la ópera gracias a  
Manuel de Falla, que  
es nuestro autor fetiche»
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Antonio Gómez Yebra y 
Elena Garcés presentan en 
la Feria del Libro el primer 
tomo sobre el poeta que 
«siempre lucho por 
encontrar la perfección» 

MÁLAGA. Encontrar un ejemplar 
de ‘Himno a la carne’ (1890) no es fá-
cil. Se trata de un singular poemario 
sobre las relaciones sexuales que se 
convirtió en todo un escándalo en su 
época. Llevaba la firma de un joven 
escritor, el malagueño Salvador Rue-
da, que tradujo en 
poesía y erotismo el 
amor carnal. Pero la 
sociedad decimonó-
nica no estaba prepa-
rada para ello. A las 
críticas de compañe-
ros y de la prensa, se 
unió la censura. Pero 
no tanto la oficial, 
sino la social. Tanto 
que en los ejempla-
res rescatados por 
Antonio Gómez Ye-
bra y Elena Garcés 
se han encontrado 

con una curiosa coincidencia: el so-
neto once está arrancado del poema-
rio. «Hasta que no lo encontremos y 
lo leamos, la única explicación es que 
estamos ante los versos más fuertes 
para la moral de la época», explica el 
coeditor de las Obras Completas de 
Salvador Rueda, cuyo primer volu-
men publicado por la Universidad de 
Málaga se presentó ayer en la Feria 
del Libro. 

Ante esta ‘castración’ poética, Gó-
mez Yebra y Garcés hicieron un lla-
mamiento a bibliofilos y coleccionis-
tas privados con el objetivo de encon-
trar un ejemplar completo de ‘Him-
no a la carne’, un volumen el que el 
malagueño se apartó de la poesía cos-
tumbrista para trazar un acercamien-
to al sexo con un erotismo espiritual 
que sonrojó en su época. Entre ellos, 
el escritor Juan Valera que tildó los 
versos como propios de la «lascivia de 
viejo». No obstante, Rueda tenía 32 

años cuando publicó 
este polémico libro 
que, a juicio de Gó-
mez Yebra y vistos el 
resto de poemas des-
de la actualidad, re-
sulta una obra que se 
podría calificar de 
«inocente». 

 «Aunque parezca 
que todo está estudia-
do en Literatura, siem-
pre hay parcelas oscu-
ras», explicaron los in-
vestigadores que tie-
nen puestas esperan-

zas de que aparezca un ejemplar in-
tacto de ‘Himno a la carne’ en la bi-
blioteca de Alfonso Canales o «en al-
guna colección privada». 

Junto al primer tomo presentado 
ayer, que abarca desde ‘Renglones cor-
tos’ (1880) a los mencionados sone-
tos de la polémica, en los próximos 
años se publicarán dos entregas más 
de las Obras Completas con el traba-
jo de investigación y compilación en 
el que también han participado An-
tonio Aguilar y María Dolores Gutié-
rrez Navas, que arrojarán más luz so-
bre la producción de Salvador Rueda. 
Así, el «poeta malagueño más inter-

nacional» fue responsable de una pro-
ducción lírica tan extensa como «dis-
persa», lo que aconsejaba emprender 
esta edición crítica de las obras com-
pletas. Un trabajo que, según los au-
tores, ha planteado la dificultad de 
«localizar» muchos de los poemas pu-
blicados y la necesidad de revisitar el 
legado literario de Rueda. 

Garcés destacó como en su primer 
libro, publicado con solo 23 años, el 
escritor alcanzó la eternidad con el 
poema «Mirarte solo en mi ansiedad 
espero», que hoy sigue presente en 
múltiples de citas de Internet y blogs 
que van más allá del ámbito acadé-

mico. En este sentido, la investigado-
ra destacó la capacidad de Salvador 
Rueda para «escuchar los sonidos de 
la naturaleza y convertirlos en poe-
sía», lo que enlazó con la biografía tra-
zada por Gómez Yebra que habló de 
la influencia del paisaje axárquico en 
el que nació el poeta, Benaque (Ma-
charaviaya), y del descubrimiento de 
la vida «urbana y cosmopolita» que 
el escritor encuentra en Málaga. Pre-
cursor del modernismo, Rueda guar-
da en su bibliografía capítulos aún por 
alumbrar. Como ese erótico soneto 
once que los investigadores de su obra 
esperan rescatar. 

El soneto 
castrado de 
Salvador Rueda
Las obras completas del escritor revelan la 
desaparición de un poema del volumen más 
escandaloso del autor, ‘Himno a la carne’

Salvador Rueda, en su escritorio, en una imagen de comienzos del siglo XX. :: CENTRO DEL 27/SUR

FRANCISCO 
GRIÑÁN

 En twitter: @pacogrinan 

:: F. G. 
MÁLAGA. Está cansado de escuchar 
que la poesía ha muerto. Por eso de-
cidió darle el golpe de gracia a los ver-
sos y asistir a su funeral. Y desde ahí 
recordarla con otros asistentes al ve-
latorio, como Jorge Manrique, Rubén 
Dario, Leopardi, Baudelaire, Lorca y 
Anna Ajmátov. «Son malos tiempos 
para la lírica», resume Luis García 
Montero (Granada, 1958) recordan-
do al gran Bertolt Brecht. Pero en ese 
duelo que lleva por título ‘Balada por 
la muerte de la poesía’ (Visor), el au-
tor y sus acompañantes toman con-
ciencia de la necesidad de «resucitar» 
la lírica «como forma de resistencia» 
ante esa «sociedad mercantilista» en 

la que prima el «usar y tirar». Una rei-
vindicación que ayer se convirtió en 
uno de los actos la jornada dedicada 
a la poesía en la Feria del Libro. 

‘Balada por la muerte de la poe-
sía’, cuyos versos están ilustrados 
con dibujos del pintor granadino 
Juan Vida, muestra que, con la de-
saparición de la lírica, «muere algo 
superior a un género literario, mue-
re una parte fundamental del ser hu-
mano». «Renunciar a la ciencia o la 
técnica es de cretinos», aseguró el 
poeta que, no obstante, añadió que 
«hay momentos en la vida en la que 
necesitamos los versos para enten-
der nuestra dimensión humana y 
nuestra propia identidad, porque la 

poesía habla de nosotros mismos». 
Del mismo modo, García Monte-

ro comentó que las ciudades son más 
que «piedras y edificios», «son mira-
das» por lo que con la muerte de la 
poesía también desaparecería el Pa-
rís de Baudelaire, el Buenos Aires de 
Borges o la Granada de García Lorca. 
«Sin la memoria nos sometemos al 
tiempo entendido como el instante 
y en el que solo tiene sentido el con-
sumo inmediato», reincidió el autor 
en esa idea de la sociedad de «usar y 
tirar» contra la que se posiciona la poe-
sía y la literatura. 

Ese triunfo de la ciencia sobre las 
humanidades también ha relegado la 
docencia de la lírica en las aulas. «La 

Educación castiga la poesía», dijo ta-
jante el escritor y profesor que puso 
de relieve el modelo de enseñanza 
«técnica e informativa» frente a la 
formación de los valores. 

La jornada dedicada a la poesía tam-
bién contó con la presentación de va-

rios libros ganadores de galardones  
literarios, como ‘Mar negro’, de Xa-
vier Guillén (Certamen Andalucía Jo-
ven de Poesía);  ‘Ser el canto’, de Vi-
cente Gallego (Premio Generación 
del 27’, y ‘Nada extraordinario’ de Juan 
Bello (Premio Poesía Emilio Prados).

García Montero resucita la poesía  
como forma de «resistencia»

Luis García Montero, ayer, antes de la presentación. :: SALVADOR SALAS
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Isabel Guerrero MÁLAGA

“Tonto el que no lea” –con tipogra-
fía made in Juanjo Sáez (Barcelo-
na, 1972)–, era la leyenda que po-
día leerse ayer en una de las imáge-
nes que ilustraban la presentación
de la octava sesión de las Jornadas
de Prácticas Artísticas que la Facul-
tad de Bellas Artes de Málaga orga-
niza desde hace cinco años. Prota-
gonizada en esta ocasión por Juan-
jo Sáez, autor de cómic cuya vida y
milagros fue introducida por un
conocedor absoluto de su obra (el
también dibujante y crítico de có-
mic Pepo Pérez, al que en un hila-
rante momento de la charla se refi-
rió como su “cerebro auxiliar”).
Cómo ser Juanjo Sáez, título de la
conferencia, daba pistas de por
dónde iban a ir los tiros, puesto que
el propio artista ha convertido su
vida en historieta; tanto es así que
los límites entre persona y perso-
naje acaban algo difusos. Lo que

quizá sí ha tenido claro desde sus
comienzos era que la necesidad de
comunicar estaba por encima del
deseo de ser artista (tan común en
los entornos académicos, como es
natural). Y es evidente si se anali-
za su trayectoria de ilustrador, di-
bujante y guionista, sobre todo de
novela gráfica. Aunque arrancara
primero con los fanzines (donde
desechó el feísmo del hardcore pa-
ra ir labrando el que a posteriori

sería su estilo, minimal e incon-
fundible), y poco después conti-
nuara en revistas como Rockdelux,
amén de en otras publicaciones
del planeta trendy (diana de una
comicidad muy efectiva que ha
mezclado lo cáustico y lo entraña-
ble tranquilamente).

Se inició con la pintura, pero el
sistema artístico le aburrió pronto
por elitista. Lo veía como “un mun-
do donde van cuatro gatos a una

exposición o utilizan la obra para
blanquear dinero”. Los fanzines
eran el camino, más aún en los
tiempos predigitales (“la prehisto-
ria parece esto ya”, comentó, para
el descojone del personal). Eran
tiempos noventeros en los que Sá-
ez se movió con habilidad dentro
la escena independiente barcelo-
nesa; la apoteosis de la primera ola
de nuestro indie nacional, del que
Juanjo fue cronista gráfico, por así

decirlo, en un espacio textual que
se ampliaba al puramente físico
con la elaboración de flyers para
clubes de electrónica, festivales y
garitos. Con un rollo visual que el
autor define como “publicidad de
guardería” pero que, con su punto
de sofisticación naif (si es que es
posible definirlo de esa forma),
fue calando en estos públicos.

Sáez tiene en su haber varios có-
mics. Entre los primeros donde
volcó sus “ínfulas literarias” o algo
que se pareciese a la poesía está
Buenos tiempos para la muerte
(Morsa, 2000), lo que concuerda
con su visión del lenguaje comi-

quero, literatura gráfica indepen-
diente del cine y del audiovisual en
general. “Dominando los recursos
del cómic se pueden hacer muchas
cosas”, dice. Viviendo del cuento
(2004) fue una declaración de in-
tenciones que seguía la senda au-
tobiográfica, al igual que obras
posteriores como El Arte. Conver-
saciones imaginarias con mi madre
(2006), ambas publicadas en
Mondadori. En esta última volvía
a un tema obsesionante –el elitis-
mo del arte–, y colocaba a su pro-
genitora en la tesitura de recordar
un vestido de juventud de la mano
de un cuadro de Mondrian.

Todo fuera para ayudar a enten-
der un arte moderno y contempo-
ráneo no tan complicado de enten-
der, en realidad. “El arte no deja de
ser un ensayo de la vida real”, con-
cluye, restándole relevancia a la
práctica artística misma. Y es que
parece –al menos en su caso– que
lo ficcional contiene tantos trazos
de realidad que la obra termina
siendo una colección de Jekylls y
Hydes en deuda con el propio yo.
Eso sí, siempre muy divertida.

MARILÚ BÁEZ

Juanjo Sáenz, ayer, durante la conferencia impartida en Bellas Artes.

Los límites entre quién

es la persona y quién

es el personaje han

quedado difusos

R. C. MÁLAGA

La 46 Feria del Libro de Málaga
acogió ayer la presentación de
una nueva publicación realizada
por el Archivo Municipal de la
ciudad. Un siglo en doce meses: si-
glo XVI. Documentos del Archivo
Municipal recoge un conjunto de
micro exposiciones que ha orga-
nizado a lo largo de doce meses
el Archivo en su Sala de Lectura.

La obra selecciona doce docu-
mentos originales con el objeti-
vo de ofrecer una visión de la
Málaga de aquella época: la
creación del puerto, las epide-
mias, la organización del gobier-
no municipal, los gremios, la Ca-
tedral o el urbanismo, entre
otros temas.

Cada capítulo incluye una co-
pia semi facsimilar de cada uno
de los documentos, una trans-
cripción y un estudio sobre el
contenido de cada artículo origi-
nal. Además, contiene códigos
QR en diferentes partes del libro
que permiten al lector acceder a
un valioso contenido digital ac-
cesible a través de su ordenador,

tablet o smartphone. En esta
obra han participado todo el per-
sonal técnico del Archivo Muni-
cipal y ha contado con la colabo-
ración especial del profesor de la
Universidad de Málaga, Juan Je-
sús Bravo Caro para la introduc-
ción histórica.

Tanto esta obra como las ex-
posiciones previas, forman par-
te del conjunto de las activida-
des asociadas al Programa de
Comunicación y Difusión que
desarrolla el Archivo Municipal.
El objetivo es mejorar la visibili-
dad de esta institución y desta-
car su valor e interés para cual-
quier ciudadano interesado en
conocer mejor la historia de su
ciudad.

La presentación, que tuvo lu-
gar en la Sala Iniciarte del Pal-
meral de las Sorpresas, fue reali-
zada por la directora del Área de
Cultura del Ayuntamiento de
Málaga, Susana Martín.

El Archivo Municipal publica un libro con
documentos originales de la Málaga del XVI
La obra selecciona doce
documentos originales
para mostrar cómo era la
ciudad en aquellos años

M. H.

Carátula del libro sobre el siglo XVI.

ENCUENTRO EN EL BELLAS ARTES

● El artista barcelonés repasa su trayectoria dentro de

las V Jornadas de Prácticas Artísticas de Bellas Artes

Juanjo Sáez explica
cómo ser Juanjo Sáez
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El oftalmólogo Fernando 
Orellana toma el relevo al 
profesor Alfredo Asensi, 
que ha sido elegido 
presidente de honor  

:: FRANCISCO GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. La Academia Malague-
ña de Ciencias afronta una nueva 
etapa con nuevo presidente al fren-
te de esta centenaria institución. El 
oftalmólogo Fernando Orellana sus-
tituye al profesor universitario Al-
fredo Asensi, quien ha dirigido la 
entidad durante 20 años. Junto con 
la presidencia, se han renovado al-
gunos de los cargos directivos y de 
los responsables de algunas de las 
cuatro secciones en que se divide el 
trabajo de la institución. 

Las elecciones para la renovación 
de la junta directiva fueron el 3 de 
marzo, y este pasado jueves, en se-
sión extraordinaria, fueron elegidos 
nuevos académicos numerarios y se 
decidió nombrar a Alfredo Asensi 
presidente honorario, el primero 
que hay desde que en 2002 la insti-
tución se convirtió en Academia.  

La candidatura de Fernando Ore-
llana consiguió la mayoría absoluta 
necesaria, con sólo una abstención 
y ningún voto en contra. El vicepre-
sidente primero es Luis Machuca 
Santa-Cruz (relaciones institucio-
nales con el Ayuntamiento y la Di-
putación); el vicepresidente segun-
do José Becerra Ratia (relaciones ins-
titucionales con la UMA); el censor 
de cuentas es el catedrático de De-
recho Administrativo Ángel Sánchez 
Blanco; Eduardo Conejo Moreno es 
secretario general; Juan Lucena Ro-
dríguez secretario de sesiones; Juan 
Antonio Camiñas Hernández (teso-
rero) y Luis Linares Girela es biblio-
tecario así como comisario de mues-
tras y exposiciones. Por otra parte, 
de las distintas secciones de la Aca-
demia son responsables Encarna-
ción Fontao Rey (Ciencias Biosani-
tarias); Ernesto Fernández Sanmar-
tín (Ciencias Matemáticas, Físicas 
y Naturales); Mercedes Vico Mon-
teoliva (Ciencias Sociales y Huma-
nidades) y Juan Antonio Rodríguez 
Arribas (Ciencias Tecnológicas). 

Alfredo Asensi, profesor titular 
de Botánica en la Universidad de 

Málaga, ha estado unido a la Acade-
mia durante los últimos veinte años. 
Pero, pese al relevo, seguirá ligado 
a esta institución como presidente 
honorario, según decidió la asam-
blea general en sesión extraodina-
ria celebrada el pasado jueves. Todo 
un «honor» para el profesor Asesi, 
quien agradeció la confianza de sus 
compañeros de corporación. Asen-
si señaló que en el recuerdo quedan 
momentos «muy agradables» jun-
to con «algunas incomprensiones». 

Para el nuevo presidente hono-
rario, lo más destacado de este lar-
go periodo ha sido «la consolidación» 
de la Academia, para lo que fue fun-
damental la conversión de la anti-
gua Sociedad Malagueña de Cien-
cias en esta nueva corporación de 
derecho público, lo que le permitió 
ingresar en el Instituto de Acade-
mias de Andalucía.  

«Estamos viviendo una etapa 
muy fructífera», señaló en relación 
al trabajo desarrollado desde la Aca-
demia en los últimos años, con pu-
blicaciones, estudios e informes téc-
nicos muy prestigiosos. Pero tam-
bién se han pasado dificultades, dijo, 
ya que «no hemos sido ajenos a la 
crisis económica que vive el país». 

Reconoce que la Academia es aún 
«poco conocida», pero al mismo 
tiempo «muy importante» por la la-
bor que realiza. Y para dar mayor 
proyección a la institución confía 
en la labor del nuevo presidente, 
Fernando Orellana, con quien cola-
boró estrechamente como secreta-
rio. «Es una persona de mucha va-
lía y capacidad», indicó.  

En la asamblea del jueves tam-
bién fueron elegidos nuevos acadé-
micos de número: Federico Soriguer, 
José María Farré y Esther Cruces.

La Academia de Ciencias renueva su 
directiva para darle un nuevo impulso

:: SUR 
MÁLAGA. El Ayuntamiento, a tra-
vés de Promálaga, ha puesto en mar-
cha una convocatoria de subvencio-
nes para el impulso empresarial a 
fondo perdido, en régimen de con-
currencia competitiva, con un pre-
supuesto de 400.000 euros. 

Este emplazamiento pretende 

promover la consolidación de nego-
cios ya implantados y la creación de 
otros nuevos en locales comercia-
les vacíos que el Instituto Munici-
pal de la Vivienda (IMV) posee en, 
entre otros, el barrio de Soliva. 

En concreto, cualquier persona 
física y jurídica que tenga el domi-
cilio social y fiscal en la capital y que 

desarrollen su actividad empresa-
rial en Málaga con una antigüedad 
no superior a los cinco años podrán 
solicitar estas subvenciones. 

El importe máximo para perso-
nas jurídicas será de 9.000 euros y, 
para personas físicas, de 2.000 eu-
ros. Como máximo, se subvencio-
nará el 75 por ciento de la inversión, 

informó ayer el Ayuntamiento. 
Asimismo, los conceptos subven-

cionables incluirán, entre otros, la 
licencia de apertura, el equipamien-
to informático y el mobiliario, el di-
seño y posicionamiento web, los 
prototipos de I+D, las patentes o la 
adquisición de maquinaria. 

La finalidad de estas subvencio-
nes es el desarrollo de cuatro ejes 
fundamentales: apoyar la creación 
y el mantenimiento de las pymes 
malagueñas, así como su consolida-
ción, competitividad y crecimien-
to sostenido y promover la investi-
gación y el desarrollo tecnológico.

Prómalaga ofrece subvenciones por 
400.000 euros para el impulso empresarial

Alfredo Asensi, a la izquierda, junto a Fernando Orellana, nuevo presidente de la Academia. :: SUR

Asensi, que ha estado 
20 años de presidente, 
transformó la antigua 
Sociedad en Academia 

Esther Cruces, Federico 
Soriguer, y José María 
Farré, nuevos 
académicos

:: SUR 
MÁLAGA. El presidente del Co-
legio de Administradores de Fin-
cas de Málaga y Melilla, Fernan-
do Pastor, ha mostrado la satis-
facción del colectivo por la sen-
tencia de la Audiencia Provincial 
de Cantabria que avala la necesi-
dad de contar con un administra-
dor de fincas colegiado en la ges-
tión de las comunidades de pro-
pietarios. 

En concreto, la sentencia de-
clara nulo el nombramiento, por 
parte de una comunidad de pro-
pietarios, de un administrador 
no colegiado, al entender que «no 
reúne la cualificación profesio-
nal suficiente y legalmente re-
conocida». 

«Los miembros de los colegios 
profesionales de Administrado-
res de Fincas cumplen los requi-
sitos para ejercer la actividad, 
pero no así el administrador ex-
terno nombrado por esta comu-
nidad, que no ostenta más títu-
lo que un curso de gestión de 
fincas impartido por el Institu-
to Superior de Estudios como 
centro colaborador de la Univer-
sidad de Vic», precisa en este sen-
tido el documento.

Alaban la sentencia 
que avala a 
administradores 
colegiados en la 
gestión de fincas

:: SUR 
MÁLAGA. La Junta de Distrito 
de Churriana, en Málaga capital, 
acogerá este viernes por la noche 
el pregón de Rafael Estades ‘El 
Morta’ como el primer acto del 
programa con motivo de las tra-
dicionales Fiestas Populares de 
San Isidro Labrador, que se pro-
longarán hasta el 16 de mayo. 

La concejala del distrito mala-
gueño, María del Mar Martín Rojo, 
presentó ayer las actividades pre-
vistas para la feria, entre las que 
destacan como novedad la orga-
nización de un paseo de caballos 
en el Real el sábado 14 de mayo, 
de 12.00 a 17.00 horas, o el con-
curso de embellecimiento de es-
caparates entre los comercios de 
la zona. Asimismo, este año se 
sustituirá el tradicional almuer-
zo para los mayores por una cena 
el 15 de mayo a las 20.30 horas, 
que contará con la actuación de 
una orquesta, y se organizará la 
elección de Miss y Míster Mayor. 

Por otro lado, Martín Rojo in-
vitó a todos los vecinos de Chu-
rriana a participar en la XXII 
Muestra Gastronómica, que se 
celebrará en la caseta municipal 
el sábado, 14 de mayo.

El humorista              
El Morta dará      
este viernes                
el pregón de la 
Feria de Churriana 
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Vuelven a Málaga las II Jornadas de Huertas Urbanas
Con este evento se que pone en valor el desarrollo de huertas urbanas
multifuncionales

Las II Jornadas de Huertas Urbanas en Málaga que tendrán lugar los días 6 y 7 de mayo en las instalaciones del Centro
de Innovación Social La Noria (Avda. Arroyo de los Ángeles, 50), se enmarcan dentro de una serie de actividades que se
vienen desarrollando desde el Aula Vivero la Salvia, proyecto de la Asociación Ecohuerto el Rabanito, y que pone en
valor el desarrollo de huertas urbanas multifuncionales: huertas escolares, huertas comunitarias, huertas terapéuticas,
etc.

Con estas jornadas se acercará, a la población y centros educativos, los saberes tradicionales relacionados con la
agricultura y las innovaciones que se están llevando a cabo en las ciudades más pioneras en diversos aspectos; sociales
(integración de culturas, fortalecimiento del tejido social, proyectos polivalentes, etc.) ecológicos (reciclado y compostaje,
conocimiento de otros usos de las plantas, alimentación local, etc.) y educativos (valoración de los huertos como
facilitadores de procesos educativos muy diversos).

Los objetivos principales de estas Jornadas son el intercambio de experiencias, el fortalecimiento de las redes existentes
como la Red de Huertas Urbanas de Málaga y la puesta en valor en nuestra entorno de una de las realidades que están
tomando relevancia a nivel mundial cuando se habla de alimentación, población o urbanismo: la agricultura urbana.

Programación Viernes 6 de Mayo

En la mañana del viernes 6 y para comenzar las jornadas se podrán conocer experiencias destacadas de la provincia de
Málaga como la Red malagueña de Semillas con el agricultor Manuel Hevilla al frente; la Red de Huertas Urbanas de
Málaga que nos hablarán de sus orígenes, su desarrollo y sobre la diversidad y peculiaridad de las huertas urbanas
existentes en Málaga ciudad; la experiencia pionera del Huerto Sensorial Terapéutico la Esperanza desarrollado por la
Asociación AlMunia; y el trabajo para conservar las variedades tradicionales y promover la biodiversidad que se está
haciendo desde los Huertos Urbanos de Ronda por la asociación Silvema Ecologistas en Acción.

A media mañana saltaremos a Andalucía para conocer la situación más actual de los huertos urbanos de Sevilla de la
mano de Raúl Puente, uno de los mayores expertos sobre huertos urbanos, perteneciente a los huertos del Parque
Miraflores; admirarnos de la diversidad de los huertos de Granada a través de la charla que dará la urbanista de la
Universidad de Granada, Fiorella Russo; y descubrir qué es un huerto solidario, de la mano del proyecto cordobés “El
huerto solidario Fuensanta” una iniciativa ciudadana independiente que ha recuperado un espacio público abandonado
para uso social y educativo.

Terminaremos la mañana del viernes de manera lúdica, con la proyección de los cortometrajes del primer festival con
temática exclusiva de huertas, el Humus Film Festival, organizado por la Red de Huertas de Madrid y con la colaboración
de La Casa Encendida.

Durante la tarde conoceremos CERAI, una de las asociaciones más prestigiosas e importantes que trabajan desde la
agroecología, tanto a nivel estatal como internacional a través de proyectos de cooperación. En estas jornadas nos
contarán cómo los huertos sociales y periurbanos son una herramienta de transformación social, y nos dará a conocer
diversas experiencias.

Desde Barcelona nos visita una experiencia histórica de desobediencia creativa al mundo de la ciudad, una propuesta de
cooperación colectiva y convivencia entre generaciones, es el proyecto del Valle de Can Masdeu que desde el año 2001
y de manera autogestionada está interviniendo en un territorio periurbano como espacio agrícola y social.

La intensa jornada del viernes terminará con una experiencia de innovación social “El milagro de los peces”, proyecto de
acuoponía y huertos para el autoconsumo, desarrollado en el corazón del Polígono Sur de Sevilla por la Asociación
Verdes del Sur.

Programación Sábado 7 de Mayo

La jornada del sábado 7 de mayo tendrá un componente más práctico a través del taller de Huerto Experimental donde
las personas asistentes pondrán a jugar todos sus sentidos y el taller de Grupos para Huerteros/as, en el que
aprenderemos a conjugar la transformación colectiva con la personal para mejorar la convivencia grupal en los huertos
urbanos. Los dos talleres se ofertan de manera gratuita y está abiertos a toda persona interesadas previa inscripción en
la página web.

En cuanto a las mesas de experiencias, la mañana del sábado estará dedicada a los huertos escolares. Tres centros
escolares de Málaga nos hablarán de cómo gestionan el huerto, cómo lo usan como recurso educativo y cuáles son las
potencialidades y dificultades para continuar con los proyectos.
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Por la tarde, las jornadas se trasladan al ámbito europeo, primero conociendo la experiencia del huerto comunitario
Prinzessinnengarten, uno de los proyectos más interesantes de Berlín, para a continuación, debatir sobre las tendencias
de la agricultura urbana en Europa. Participan en el debate expertos en agroecología como Miguel A. Quesada
(Universidad de Málaga), Alberto Matarán (Universidad de Granada) o Valeria di Paula (Presidenta de la Asociación para
la Agroecología mediterránea AlMunia).
Para cerrar las jornadas, y mostrando otra de las posibilidades que nos ofrecen las huertas, la del disfrute en la
naturaleza, nos deleitaremos escuchando los sonidos de la huerta del ornitólogo Michelle Rennes y reiremos a
carcajadas con la propuesta de las artistas malagueñas “Las Clown Rurales” y su espectáculo “Una Poción
Fantabulosa”.
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L a Fórmula 1 llegó a Ru-
sia al circuito de la ciu-
dad balneario de Sochi, 
lugar donde se celebra-

ron los Juegos de invierno de 2014. 
La verdad es que el Gran Premio 
no deparó grandes sorpresas, con 
puntuales excepciones, como los 
incidentes de la primera vuelta y 
el magnífico sexto puesto de Alon-
so. Mercedes sigue en cabeza, con 
Rosberg en una racha increíble y 
aunque es cierto que Ferrari se ha 
acercado, la diferencia sigue sien-
do abismal y sólo si los coches ale-
manes tienen un incidente o ave-

ría podríamos pensar que alguien 
distinto a ellos ganará este año 
una carrera. 

La noticia del fin de semana es 
el cambio de normativa en los mo-
tores que entrará en vigor  la pró-
xima temporada. Por fin se ha lle-
gado a un acuerdo para desconge-
lar los motores y se ha reducido 
el desorbitante precio que los equi-
pos deben pagar por el ‘leasing’ a 
los grandes fabricantes, aunque 
esto es una verdad encubierta , 
pues la reducción de un millón de 
euros el año próximo y otros tres, 
para 2018, sobre un montante de 

veinte millones anuales, se ha 
producido por el hecho de que se 
reduce el numero de unidades de 
siete a cinco, por lo que no ha ha-
bido reducción del costo sino de 
la cantidad que se alquila. 

Lo cierto es que entre Merce-
des y Ferrari surten de motores 
al 73 por ciento de la parrilla y 
hacen presión sobre los equipos 
que llevan sus propulsores para 
que las propuestas que les inte-
resan, salgan adelante, con lo cual 
siempre están en una posición 
de fuerza, que ha llegado a anu-
lar la capacidad de decisión de la 
FIA y de la Formula One Mana-
gement, propietaria de los dere-
chos del campeonato. Los actua-
les motores y su desarrollo son 
tan caros, que más de la mitad de 

los equipos están en bancarrota 
y no cierran por los pagos y ayu-
das que los ‘grandes’ les dan, a 
cambio de su voto cuando lo ne-
cesitan para perpetuarse en su 
puesto de privilegio. 

Los grandes fabricantes están 
en la Formula 1, pues ésta les sir-
ve para exponer sus productos y 
al final de la cadena, vender más 
coches. Los equipos que viven 
por y para la Fórmula 1 son cada 
vez menos, y están a la puerta de 
su desaparición y con ellos la po-
sibilidad de ver competición de 
verdad. Mientras los grandes fa-
bricantes manejen los hilos se-
guiremos viendo un pobre espec-
táculo e imperaran las razones 
extradeportivas. El abaratamien-
to mediante el uso común de mu-

chos elementos  mecánicos, fa-
bricados por un único suminis-
trador, es el único camino viable 
para que podamos volver a carre-
ras competidas, con adelanta-
mientos y con duelos entre los 
pilotos y equipos, como los que 
veíamos antaño, cuando el pilo-
to, podía mostrar su verdadero 
talento y valor, sin  tantas ayu-
das a la conducción como actual-
mente tienen y que hace que se 
igualen por abajo. El resultado lo 
podemos ver en Moto GP, en la 
que desde que se estableció el uso 
obligatorio de la misma electró-
nica para todas las motos vemos 
cada vez carreras mas competi-
das y emocionantes, que acaba-
ran devorando a la Fórmula 1. 

Hasta Montmeló.

Cambio de normas
FUERA DE PISTA ENRIQUE GLÜCKMANN

Gotas de sudor caen del rostro de Rafa Nadal, ayer en su duelo ante Kuznetsov. :: SERGIO PÉREZ. REUTERS

Jornada triunfal de los 
españoles en el Mutua 
Open de Madrid, con 
victorias de Carreño, 
Ramos, Bautista y              
Carla Suárez 

:: EFE 
MADRID. Rafa Nadal, Albert Ra-
mos, Pablo Carreño, Roberto Bau-
tista y Carla Suárez marcan el paso 
en el Mutua Madrid Open, que ayer 
recuperó al argentino Juan Martín 
del Potro, ausente desde el 2012 y 
en el que el primer favorito, No-
vak Djokovic ya tiene rival, el croa-
ta Borna Coric. 

 Nadal superó sin problemas al 
ruso Andrey Kutnetsov, 39 del mun-
do, por 6-3 y 6-3 en su estreno. El 
balear aspira a ganar el torneo por 

quinta vez, y de paso marcar un ré-
cord de títulos en tierra batida (50) 
superando al argentino Guillermo 
Vilas. El campeón de Montecarlo y 
Barcelona lleva ya once victorias y 
trece sets ganados de forma conse-
cutiva en la temporada europea de 
tierra batida. Kuznesov ha sido la 
última muesca y le duró en pista a 
Nadal, una hora y 18 minutos. 

Día muy favorable 
Los españoles tuvieron una jorna-
da casi completa, con las victorias 
de Carreño, finalista en Estoril, ante 
el búlgaro Dimitrov (7-6 y 6-3), sub-
campeón en  Estambul el domingo, 
y que apenas pudo entrenarse en la 
Caja Mágica 20 minutos; de Ramos 
ante el francés Chardy (6-3 y 6-4), 
y de Bautista contra el colombiano 
Giraldo (6-3 y 7-5). Bautista se cru-
za ahora con Feliciano López; Ca-

rreño, contra el francés Simon, y Ra-
mos contra el también galo Tsonga.  

Pero el protagonista de la jorna-
da fue el argentino Del Potro, que 
regresó a Madrid desde que alcan-
zara las semifinales en 2102 y lo 
hizo de forma exitosa eliminando 
a uno de los jugadores con mejor 
trayectoria esta temporada, el aus-
tríaco Dominic Thiem, ganador en 
Buenos Aires y Acapulco y finalis-
ta en Munich. El exnúmero cua-
tro del mundo, ahora con ‘ranking’ 
protegido, venía de hacer cuartos  
de final en Múnich y se impuso por 
7-6 y 6-3. 

En el cuadro femenino, la cana-
ria Carla Suárez, que compitió con 
fiebre ante la alemana Sabine Li-
sicki, ganó pese a ello en dos man-
gas (6-3 y 6-2) ante la número 50 
del mundo en la segunda ronda.Ade-
más, renuncia al cuadro de dobles.

Nadal supera a Kuznetsov y 
sigue su racha en tierra batida

El Benalmádena, más 
cerca de la permanencia 

HOCKEY 
:: SUR. El Benalmádena está más 
cerca mantenerse en la División 
de Honor B (la segunda catego-
ría nacional) y afianzar su pro-
yecto de futuro. El cuadro mala-
gueño venció al Jolaseta (2-1) este 
fin de semana en La Estupa con 
remontada. Nicolás Fernández 
adelantaba a los de Bilbao en el 
minuto 43, pero Ricardo Da-
venport y Diego Gavilán fueron 
los goleadores en la reacción. En 
la próxima jornada visita al Sar-
dinero (domingo, 10.30) y ganar 
sellaría la salvación matemática.

EN BREVE

Álex Ruiz vence a 
Ernesto Moreno 

PÁDEL 
:: SUR. El duelo de ayer entre ju-
gadores malagueños en el Open 
de Barcelona (del World Padel 
Tour) se saldó con triunfo de Álex 
Ruiz. Este, que hace pareja con 
Matías Marina, se impuso por 6-
2, 4-6 y 6-3 a su paisano Ernesto 
Moreno, que juega con Pedro 
Alonso-Martínez. Álex Ruiz dis-
putará mañana jueves los octa-
vos de final del torneo contra una 
pareja aún por determinar.

Quintero, Jimena y 
Morta, al Europeo 

KÁRATE 
:: SUR. Los malagueños Damián 
Quintero (en katas), Margarita 
Morata y Carlos Jimena forman 
parte de la selección española que 
competirá desde mañana jueves 
hasta el domingo en el Campeo-
nato de Europa, en Montpellier 
(Francia). La delegación españo-
la fue recibida el viernes en el 
COE, donde su presidente, Ale-
jandro Blanco, mostró su confian-
za en que el kárate sea disciplina 
olímpica en Tokyo 2020.

:: ANTONIO J. GUERRERO 
ANTEQUERA. Los jugadores del 
UMA Antequera no dan por fina-
lizada la temporada aún, ya que 
desde ayer (y hasta el viernes) es-
tán disputando el Campeonato 
de España Universitario en el pa-
bellón Fernando Argüelles de la 
ciudad de El Torcal. 

Los de Moli comenzaron la 
prueba ayer contra la Universi-
dad de Murcia, a la que derrota-
ron por 1-4 en un encuentro más 
complicado de lo previsto, so-
bre todo en la primera mitad, y 
con un rival alerta en todo mo-
mento. La UMA fue la primera 
en marcar, por parte de Claudio 
da Silva, de falta, tanto con el 
que se fue al descanso. Ya en la 
segunda mitad, Murcia empató 
gracias a un gol de Edu y justo 
en los momentos en los que el 
UMA comenzaba a cometer los 
mismos fallos que le han lleva-
do al descenso. 

Reacción local 
Pero Atienza puso el 1-2 para los 
malagueños, que recuperaron 
el tono y sentenciaron con un 
gol de Javi Sánchez y otro, de 
campo a campo, del veterano 
Crispi, que recordó su mejor ver-
sión sobre la cancha. 

Al UMA le toca jugar esta tar-
de (18.00) horas en el Argüelles 
contra la Universidad Miguel 
Hernández. Su tercer encuentro 
será mañana, a las 18.00 contra 
el Universidad Rey Juan Carlos. 
La competición, que se divide en 
dos grupos de cuatro (con tres 
jornadas en esa primera fase), al-
canzará su final el viernes, a las 
12,30 horas, en el duelo entre los 
primeros de grupo. Los de Moli, 
que ya han sido campeones en 
varias ocasiones, vuelven a par-
tir de favoritos, máxime en casa.

La UMA gana          
su primera cita        
en el Nacional 
Universitario           
de fútbol-sala

Usuario
Resaltado



Miércoles 04.05.16  
SUR

59DEPORTES

«En los duelos contra el 
Elche y el Jumilla se nos 
fue la permanencia», 
asume el técnico tras 
certificar el descenso del 
equipo el viernes  

:: PEDRO LUIS ALONSO 
MÁLAGA. Las felicitaciones a la la-
bor del UMA Antequera, sobre todo 
en las redes sociales, se han sucedi-
do en las últimas horas. Resulta elo-
cuente después de un descenso. Pero 
es que casi nada en torno a este equi-
po ha sido convencional en su regre-
so a la máxima categoría del fútbol-
sala: una plantilla íntegra de estu-
diantes universitarios, sin sueldos; 
empates ante los dos mejores de la 
categoría; dieciséis puntos cedidos 
desde el minuto 34 de los partidos, 
y sin sumar en los duelos ante los dos 
rivales más directos (Elche y Jumi-
lla) para haber eludido la pérdida de 
la categoría. Su entrenador, Manuel 
Luiggi, Moli, analiza lo sucedido en 
una larga charla con este periódico. 
–Tanta felicitación recibida tiene 
que ser por algo, o anda deprimido 
tras el descenso… 
–Contento no puedo estar, pero la 
recompensa que tenemos es la unión 
que hemos visto en el fútbol-sala de 
Málaga y de la provincia. Han llega-
do hasta equipos de base de Nerja y 
de Estepona a ver nuestros parti-
dos... La pasión es algo que no se 
compra, y nosotros nos la hemos ga-
nado con creces. Lo que más me 
cuesta asumir son los sentimientos 
de la gente. El otro día, en el Aero-
puerto de Málaga, a la vuelta de Bu-
rela, había un padre con un hijo por-
tando una pancarta, al que no cono-
cíamos de nada, y nos dijo que el 
niño había estado llorando veinte 
minutos cuando descendimos… Cre-
es que no hay nada detrás, y sí. Hay 
muchos sentimientos. 
–Ya no solo es el aplauso de aficio-
nados, sino de los propios profesio-
nales, ¿verdad? 
–Sí. Todos han reconocido que he-
mos competido. Apenas tuvimos de-
rrotas abultadas. No fuimos nunca a 
especular. Es algo dicho por los me-
dios de comunicación, los entrena-
dores y jugadores contrarios… No he-
mos descendido hasta la última jor-
nada, y se han sumado 17 puntos, que 
si miramos para atrás hacía años que 
no los sumaba un colista. Nuestra 
meta era sumar 20. La espina clava-
da es que perdimos los doce puntos 
contra el Elche y el Jumilla. Nos han 
sacado seis cada uno. Ahí se nos es-
capó la permanencia. Contra los de-
más competimos, aunque la mayo-
ría nos han castigado a la contra. 
–La principal losa son los dieciséis 
puntos que se han escapado en los 
minutos finales. ¿Cómo lo explica? 
–Hemos muerto en la orilla en mon-

tones de partidos. Con esos puntos 
hubiéramos estado pensando en el 
‘play-off’. Es el canon que tiene que 
pagar un equipo joven e inexperto 
en la categoría. Cuando los rivales 
nos sacaron un jugador más (porte-
ro jugador) no hemos sabido contra-
rrestarles. También hubo dobles pe-
naltis contra los dos equipos nava-
rros. Está claro que hubo claros erro-
res individuales innecesarios tam-
bién… Se ha llegado a recibir un gol 
en el último segundo, cuando la si-
rena de la pista sonó, aunque es el sil-
bato del árbitro el que manda en es-
tos casos. Hemos perdido con supe-
rioridad numérica y encajando dos 
goles… Pero hay que decir que este 
equipo, por su idiosincrasia, no en-
gaña nunca a los árbitros, no busca-
mos nada extradeportivo para sumar. 
Además, el equipo ha tenido una 
identidad en su juego, un esquema 
y una estrategia. Y luego está lo del 
Inter: hasta que perdió contra el Bar-
celona, los únicos dos puntos que se 
había dejado fue contra nosotros. 
–¿Qué parte de culpa asume como 
técnico de este descenso? 
–Más que ninguno. Otra cosa es que 
luego son los chicos los que compi-
ten, desde el portero hasta el que fa-
lla un gol. No me arrepiento nada de 
las decisiones, pero he adquirido mu-
cha experiencia con los palos que nos 
han dado. Hay entrenadores muy in-
teligentes y jugadores que actúan de 
memoria. Lo que más me duele es 

que no hayamos sabido competir en 
los últimos minutos. 
–¿Qué han tenido el Jumilla que no 
tuviera el UMA? 
–El Jumilla tenía gente más exper-
ta en Primera, pero solo con que le 
hubiéramos ganado un partido ha-
bríamos estado por delante de ellos. 
La clave estuvo ahí. Al menos en 
casa teníamos que haber ganado. 
Pensamos que era un partido más, 
y no lo era. 
–Acaban la temporada con mejor 

coeficiente goleador que el Jumi-
lla y el Elche. 
–Eso es lo que valora también la gen-
te. Ojalá nos hubiera servido para 
mantener la categoría. 
–Tete se retira. ¿Cuándo lo supo? 
–Es un caso muy peculiar. Un entre-
nador en la cancha, un deportista 
ejemplar, nunca amonestado, y res-
petado por los rivales. El año pasado, 
con el ascenso, decidimos mantener 
a todo el equipo. Se trataba de disfru-
tar de algo merecido. Yo ya quería en-
tonces que Tete se incorporara ya al 
cuerpo técnico. Llevo 23 años sin un 
segundo… Al final la mejor forma de 
retirarse es como lo ha hecho. Sien-
do el máximo realizador del equipo, 
estando entre los mejores goleado-
res de la categoría. Ha jugado mucho, 
se cuida… Lo echaremos de menos 
en la cancha… Pero vamos a ver, le 
dije el otro día que si sigue así tiene 
que jugar otro año más. 
–¿Se sumará al cuerpo técnico? 
–Lo hablé el otro día con nuestro pre-
sidente y tanto él como Tete quie-
ren. Puede transmitir mucho y da 
buena imagen a nivel nacional. 
–¿Qué va a pasar con la plantilla? 
–Hay chicos de la casa, como Miguel, 
Óscar, vinculados en edad juvenil, y 
tienen ofertas, como Chillo o Javi 
Sánchez. Es la recompensa al traba-
jo. Evidentemente, les van a pagar 
más, aunque son muy pocos los que 
viven de esto a nivel profesional. Es 
posible que alguno se vaya. También 

digo que la mayoría están a gusto aquí, 
porque esto es una familia, y nues-
tra filosofía cada vez está mejor va-
lorada a nivel nacional. 
–¿Qué ha aprendido de este regre-
so a Primera? 
–Ver los pabellones llenos. El ejem-
plo es el nuestro. En segunda nos 
veían cien personas, y ahora mil. Hay 
más organización en la élite, ya no 
solo en el trato con los medios, sino 
los viajes y los rivales que tuvimos a 
la hora de competir. Ver en primera 
fila a Ricardinho, Wilde, Miguelín… 
Hemos descendido, pero hemos ga-
nado mucho. El fútbol-sala malague-
ño estaba un poco adormecido y gra-
cias a nosotros se ha unido. 
–¿Volverán pronto a la élite? 
–Es más difícil ascender que descen-
der. También es verdad que dije que 
si estábamos un año más en Prime-
ra iba a ser más fácil quedarse. In-
cluso, lo hemos notado en el tramo 
final de la temporada nosotros en 
cuanto a experiencia. Ahora sabe-
mos lo que necesitamos y lo que no. 
Y la Segunda este año estará difícil. 
Puede quedarse el Hércules, está el 
Valdepeñas… La gente está con ga-
nas y nos lo han transmitido. Tene-
mos que conseguirlo otra vez. Y me 
gustaría recordar que no estoy solo. 
Debo agradecer las cosas a mi presi-
dente, jugadores, la doctora, el ‘fi-
sio’, un ayudante para el ‘scouting’, 
el jefe de material, el delegado y un 
psicólogo, Javier de Miguel.

«El fútbol-sala local estaba adormecido,  
y se ha unido gracias a nosotros»
Manuel Luiggi ‘Moli’ Entrenador del UMA Antequera

Manuel Luiggi, ‘Moli’, en una visita a este periódico, pasa revista a la temporada. :: ÁLVARO CABRERA

Masa social alrededor 
«Crees que no hay nada 
alrededor del equipo, y 
luego descubres que hay 
muchos sentimientos» 
Puntos cedidos en los finales 
«Es el canon que ha tenido 
que pagar un equipo joven 
e inexperto, pero no 
fuimos antideportivos» 
La retirada de Tete 
«Le echaremos de menos 
en la cancha, pero le dije 
que si sigue así tiene que 
jugar otro año más»

LAS FRASES

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



La UMA arrasa en los CEU 2016 con 9 medallas
Equipo femenino de Balonmano de la UMA, oro en los CEU 2016.

La Universidad de Málaga ha salido triunfadora de los Campeonatos de España Universitarios, sumando dos medallas
de oro en balonmano y natación ; cuatro medallas de plata en balonmano, natación y golf y tres medallas de bronce en
natación, golf y tenis de mesa. El oro corresponde a la modalidad femenina de balonmano, que se une al podio
conseguido por Marcos Rodríguez en natación.

En el Campeonato de Golf, realizado en el campus de la Universidad de León, la UMA ha obtenido tres nueva medallas,
dos de plata, en la categoría por equipos y en la clasificación scratch (absoluta) masculina y un bronce, correspondiente
a la clasificación hándicap femenina. Víctor Pastor y Ana María Caballero han sido los dos estudiantes responsables de
las condecoraciones, añadiendo al podium malagueño los reconocimientos en este deporte.

Por su parte, el equipo femenino de balonmano se alzó con el título de Campeonas de España, tras no bajarse de la
parte alta de la competición en ningún momento y ganar ante las chicas de la Universidad de Valencia, líderes del otro
grupo a las que se impusieron con un 26-15. La distancia de puntos ha sido una constante en los partidos disputados por
el equipo malacitano, superando en todo momento a las universidades de Valladolid (32-22), Católica de Murcia (38-29)
y Barcelona (34-21). La medalla de plata sería para el equipo valenciano, seguido por el tercer puesto compartido por las
Universidades de León y Católica de Murcia.

La categoría masculina se hizo con la medalla de plata tras un disputado partido contra la Universidad de Barcelona,
ante la que llegaron a la tanda de penalties y se quedaron solo a un punto de la victoria a pesar de jugar con un hombre
menos. El resultado final fue 28-27 a favor del conjunto catalán, quien se haría con el oro, otorgando a los equipos de
León y Alicante.

Durante esta semana, del 3 al 6, la Universidad de Málaga acoge en Antequera las competiciones de Fútbol Sala y
Pádel, donde se prevén también unos buenos resultados.

Equipo de Golf malagueño en los CEU 2016.

Equipo masculino malagueño, plata en los CEU 2016.
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:: COSTA DEL GOLF 
MÁLAGA. La Real Federación Es-
pañola de Golf, a través de su Depar-
tamento de Formación, convocó un 
Curso de Monitor – Técnico de Ini-
ciación de Golf y ‘pitch and putt’ Ni-
vel I 2016, que tiene como finalidad, 
entre otras cosas, dinamizar y con-
cretar las sesiones para dirigir la ins-
trucción en la iniciación deportiva 
de golf y ‘pitch and putt’. 

El citado Curso de Monitor – Téc-
nico de Iniciación de Golf y ‘pitch 
and putt’ Nivel I 2016 tendrá lugar 
en el Centro Nacional de Golf, es-
tableciéndose una prueba de se-
lecciónpara el día de hoy.

:: COSTA DEL GOLF 
MÁLAGA. El escocés Duncan 
Stewart fue el ganador del Challen-
ge de Madrid. Stewart, de 32 años 
(cumplirá 33 el 24 de mayo), logró 
en el Real Club de Golf La Herrería 
su primer triunfo en el Challenge 
Tour. Profesional desde 2007, este 
título supone un paso importantí-
simo en su camino hacia el Euro-
pean Tour. «Este año lo he planifi-
cado en torno al Challenge Tour. Mi 
objetivo es meterme entre los 15 
mejores del ránking para sacar la tar-
jeta que me permita jugar el Euro-
pean Tour en 2017 y esta victoria es 

importantísima y estoy muy con-
tento», declaró tras el torneo.  

Stewart se coronó tras una se-
mana en la que siempre se mantu-
vo en los puestos de cabeza. Sus 
vueltas de 69, 66 y 71 en las tres pri-
meras jornadas le  permitieron sa-
lir en la última jornada al campo a 
un golpe del español Pep Anglés, 
que partía como líder y que y ter-
minó tercero con -6. Sin hacer mu-
cho ruido y tras salvar los muebles 
la jornada anterior, en un día de 
movimiento con mucho viento y 
en la que hubo más de un bataca-
zo, Stewart dio la sorpresa con -8. 

El inglés Ben Stow concluyó segun-
do con -7. La última jornada costó 
más sacarle una sonrisa a Pep An-
glés en la entrega de tarjetas. «Ha 
sido un día duro. No han querido 
salir las cosas del todo bien y la ca-
beza tampoco la he tenido como 
ayer. Pese a todo, un tercer puesto 
es muy bueno, así que a seguir», co-
mentó. 

Anglés comenzó la última jorna-
da con un ‘bogey’ en el hoyo 1 que 
parecía un preludio del día de lucha 
que le esperaba. Poco después, en 
el 3, 4 y 5 encadenaba tres ‘birdies’ 
que le colocaron líder y que hacían 
soñar a los cientos de aficionados 
que no han dudado en venir a ver 
buen golf. Pero ni el calor del públi-
co ni el gran golf del barcelonés han 
sido suficientes. Pese a aguantar 
arriba hasta pasada la mitad de la 
vuelta, finalmente no pudo ser. 

Duncan Stewat vence en 
el Challenge de Madrid
El español Pep Anglés terminó tercero 
pese a que comenzó la jornada como líder

Duncan Stewart recibe el premio que le acredita como vencedor. :: SUR

:: COSTA DEL GOLF 
MÁLAGA. La barcelonesa Carolina 
González consiguió su primer gran 
triunfo profesional al imponerse en 
el ASGI Ladies Open suizo. Esta es, 
además, la segunda victoria españo-
la en el LET Access Series 2016 en 
dos pruebas. 

La golfista de Sant Joan lideraba 
con claridad tras las dos primeras 
jornadas, de las que salió con -10 al 
total gracias a un 63 y un 71. Man-
tenía entonces tres golpes de ven-
taja sobre la amateur austriaca Emma 
Spitz y la holandesa Csilla Lajtai-
Rozsa. Fue precisamente la joven 
austriaca la que metió en apuros des-

de el comienzo de la tercera ronda 
a Carolina González, que marchaba 
con +2 por el 11. Dos ‘birdies’ en el 
14 y en el 17 dejaron prácticamente 
encarrilada su victoria, si bien un 
doble ‘bogey’ en el 18 añadió algo 
de suspense al capítulo final. 

Carolina González se impuso con 
-8 al total y un golpe de ventaja so-
bre sobre la también austriaca Chris-
tine Wolf y la noruega Tonje Daffin-
rud. Marta Silva, por su parte, ha 
sido séptima con -5. La primera vic-
toria del año en el LET Access Series 
la obtuvo la amateur balear Luna So-
brón en el Terre Blanche Ladies Open 
a principios de abril.

Primer gran triunfo como 
profesional para Carolina González

La Real Federación Española 
convoca el curso de monitor técnico

Carolina González. :: SUR Campo de prácticas. :: SUR

:: COSTA DEL GOLF 
MÁLAGA. Eugenio López-
Chacarra y Blanca Fernán-
dez fueron los ganadores en 
los Campeonatos de Espa-
ña Sub-16 Reale 2016 que 
se celebraron en los clubes 
navarros de Castillo de Go-
rraiz (competición femeni-
na) y Zuasti (competición 
masculina). 

En Zuasti la emoción fue 
máxima hasta el final, con 
un ‘play off ’ entre Eugenio 
López-Chacarra, que el do-
mingo firmó 75 golpes, y 
Gonzalo Gracia, que con 68 
golpes pudo alcanzar al lí-
der con un total de 212 gol-
pes. Tras un primer hoyo de 
desempate las cosas siguie-
ron igualadas y tuvo que ser 
en un segundo hoyo de 
‘play off ’ donde Eugenio 
López-Chacarra rematara 
con el par una intensa se-
mana. 

En tercera posición ter-
minó Luis Montojo con 217 
golpes a pesar de los 78 del 
domingo en una jornada 
más complicada pero donde 
destacó Samuel Espinosa con 
una tarjeta de 66 golpes, la 
mejor del torneo que le ha 
ayudado a acabar sexto con 
un total de 220 golpes. 

En la categoría femeni-
na Blanca Fernández logró 
la victoria con 224 golpes y 
una ventaja de tres sobre 
Carla Hart y Marta García. 
En un domingo también 
muy emocionante donde 
partían cuatro jugadoras 
empatadas en el liderato, 
los 73 golpes de la campeo-
na en el Castillo de Gorraiz 
han sido suficientes tras los 
78 de Beatriz Espelosín, o 
los 76 de Marta García y de 
Dimana Viudes.

Los ganadores. :: SUR

:: COSTA DEL GOLF 
MÁLAGA. El leonés Jaime Alza-
ga, la alicantina Silvia Bañón y el 
equipo de la Universidad San Pa-
blo CEU fueron los ganadores del 
Campeonato de España Univer-
sitario 2016, que concluyóeste 
viernes en el Campo de Golf de 
León, sede del torneo por terce-
ra ocasión. 

En categoría masculina, Jaime 
Alzaga, jugador local de la Uni-
versidad Alfonso X, se impuso al 
resolver un apasionante duelo 
con Víctor Pastor. Ambos juga-
dores acabaron la tercera vuelta 
con el par del campo, de forma 
que el leonés acabó superando 
en dos golpes al cordobés. Terce-
ro fue Adrián Mata. 

En la prueba femenina, Silvia 
Bañón se impuso con un total de 
227 golpes, acumulando una ren-
ta de cuatro respecto de Marta 
Trillo y de 14 respecto de Andrea 
Noriega, tercera clasificada. 

Y en la categoría de equipos, 
la Universidad San Pablo CEU, 
con la pareja formada por Jaime 
Benito y Silvia Bañón, ha obte-
nido el título con 466 golpes. Se-
gunda fue la Universidad de Má-
laga de la mano de Víctor Pastor 
y Ana María Cabello, y tercera la 
Universidad de Almería (472).

El leonés Jaime 
Alzaga vence en   
el Campeonato 
Universitario

Fernández y 
López ganan el 
Campeonato de 
España sub-16
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R. S.

El Consejo de Administración de
la Autoridad Portuaria de Sevilla
(APS) dio ayer el visto bueno a la
ampliación de la compañía sevi-
llana Tecade y a la concesión ad-
ministrativa por 50 años a favor
de Gestamp Wind Steel, una filial
de la empresa vasca Gonvarri,
para ocupar una superficie de
159.700 metros cuadrados situa-
dos en el ámbito del polígono de
Astilleros, en la margen derecha
del canal de Alfonso XIII.

En términos de extensión, la
concesión a Gestamp es una de
las que cuenta con mayor super-
ficie otorgada en los últimos 50
años e incluye las gradas uno y
dos de los antiguos terrenos de
Astilleros, así como distintos edi-
ficios situados en el polígono y
alrededores.

Según informan desde el Puer-
to, bajo la marca comercial GRI
Towers Sevilla, la multinacional
fabricará y expedirá desde Sevi-
lla las estructuras metálicas y to-
rres eólicas off shore empleadas

para instalar aerogeneradores
en el mar. La compañía calcula
una inversión de 54 millones de
euros para su implantación, gra-
cias a la cual suministrará al
mercado eólico off shore más de
110 torres al año y dará empleo a
cerca de 400 personas.

El Consejo de Administración
también acordó una concesión
administrativa por 25 años a Te-
cade para ocupar una superficie
de 19.863 metros cuadrados
que corresponden a las gradas
cuatro y cinco del Polígono As-
tilleros. Esta concesión se suma
a los 9.500 metros cuadrados de
la grada tres en la que la empre-

sa sevillana, con sede en Los
Molares, está instalada desde
febrero de 2014.

En su nueva fase de expansión,
Tecade tiene previsto invertir dos
millones de euros para la dota-
ción de maquinaria y equipa-
miento de las futuras instalacio-
nes y 894.000 euros en el acondi-
cionamiento de las mismas.

Ambas compañías han centrado
el foco de atención en el Puerto de
Sevilla por las “facilidades logísti-
cas y buenas conexiones por mar
que ofrece”, según detallan. Debi-
do a las grandes dimensiones de
las estructuras metálicas, el trans-
porte marítimo se convierte, se-

gún añaden desde el Puerto, en la
“única alternativa viable para es-
tas empresas”. El transporte de to-
rres off shore resulta muy costoso
si se efectúa desde otras ubicacio-
nes y por otras vías, ya que su pe-
so puede ser entre dos y tres veces
superior al de las torres terrestres
y su diámetro superar los cinco o
seis metros.

Con estas nuevas concesiones,
la Autoridad Portuaria de Sevilla
da un impulso a los antiguos te-
rrenos de Astilleros y consolida la
actividad industrial principal-
mente en el sector metalmecáni-
co. En total, son cinco las empre-
sas instaladas en la zona.

Gonvarri invertirá en los astilleros
54 millones y creará 400 empleos
● El Puerto aprueba

la concesión de

suelos en esta zona a

la compañía vasca y

amplía la de Tecade

El rector de la
Olavide repite
equipo en
su segundo
mandato

R. S.

La Universidad Pablo de Ola-
vide (UPO) celebró ayer el ac-
to de investidura de su rector,
Vicente Guzmán, que repite
en el cargo. También tomó po-
sesión el equipo de gobierno
de la institución pública. To-
dos los vicerrectores del con-
sejo de dirección anterior re-
piten en el cargo.

En el acto, el consejero de
Economía y Conocimiento de
la Junta de Andalucía, Antonio
Ramírez de Arellano, entregó
a Guzmán el birrete, el bastón
y la medalla de la UPO. El rec-
tor, al igual que hizo durante la
toma de posesión la semana
pasada en el Palacio de San
Telmo, destacó el esfuerzo rea-
lizado por la comunidad uni-
versitaria durante los años de
crisis: “ Son nuestro mejor ac-
tivo, tienen talento sobrado y
ya han demostrado su genero-
sidad y enorme capacidad de
esfuerzo y sacrificio, especial-
mente en los últimos y duros
cuatro años, en los que hemos
tenido que reducir el déficit en
buena parte, seis millones de
euros, con esfuerzos propios
de la universidad y de sus
miembros”, subrayó. “Juntos
seremos capaces de marcar la

diferencia como universidad,
de innovar y de ser referencia”.

Ramírez de Arellano, por
su parte, reclamó un pacto
político y social que dé “certi-
dumbre” a las universidades
y “evite en la enseñanza su-
perior lo vivido estos últimos
años con la Ley Orgánica pa-
ra la Mejora de la Calidad
Educativa (Lomce)”.

En el acto también tomaron
posesión de sus cargos en la
UPO el vicerrector de Investi-
gación y Transferencia de Tec-
nología, Bruno Martínez Ha-
ya; el vicerrector de Profeso-
rado, Francisco Martín; el vi-
cerrector de Planificación Do-
cente, Eugenio Fedriani; la vi-
cerrectora de Relaciones Ins-
titucionales y Comunicación,
Pilar Rodríguez; la vicerrecto-
ra de Internacionalización,
Isabel Lucena; el vicerrector
de Estudiantes, Antonio He-
rrera; y la vicerrectora de Tec-
nologías de la Información e
Innovación Digital, Alicia
Troncoso, entre otros.

Arellano reclama un

pacto político y social

que dé “certidumbre”

a las universidades

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Gradas de los astilleros donde opera Tecade y donde se instalará también Gonvarri.

Las obras del supermercado de la cadena Mercadona en la Plaza de Armas
están muy avanzadas, aunque la compañía aún no disponga de una fecha
oficial de apertura. Para poder abrir también tiene que estar reformada la

plaza contigua, lo que podría retrasar su apertura hasta finales de año. Mien-
tras, continúan las negociaciones entre Adif, propietaria del centro comercial
Plaza de Armas, y Primark para la apertura de una tienda de esta cadena.

Avanzan las obras del nuevoMercadona de Plaza de Armas

M. J. LÓPEZ
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Redacción

La Universidad Pablo de Olavide
ofrece diversos programas y becas
de movilidad para que los estu-
diantes que lo deseen puedan rea-
lizar estancias académicas y prác-
ticas en universidades internacio-
nales. De este modo, un total de
500 estudiantes de la UPO están
realizando estudios académicos en
distintas universidades extranje-
ras durante este curso académico
2015-2016 a través de los diferen-
tes programas universitarios de
movilidad internacional promovi-
dos por el Área de Relaciones In-
ternacionales y Cooperación per-
teneciente al Vicerrectorado de In-
ternacionalización de la UPO.

Asimismo, un total de 1.626
estudiantes extranjeros de más
de 41 nacionalidades han elegi-
do a la Universidad Pablo de Ola-
vide como destino académico
durante el presente curso, que
llegaron a la UPO a través de di-
ferentes programas universita-
rios de movilidad internacional
promovidos por el Centro Uni-
versitario Internacional y por el
Área de Relaciones Internacio-
nales y Cooperación.

Durante el curso 2015-16, la ma-
yoría de los estudiantes de la UPO,
un total de 406 alumnos, han ele-
gido el programa Erasmus+ para
realizar su estancia académica in-
ternacional. Por otro lado, un total
de 32 estudiantes han optado por
el programa Erasmus-Prácticas,
que permite realizar un periodo de

prácticas como parte de la expe-
riencia de formación profesional
de entre 3 y 12 meses en una em-
presa, entidad o institución de en-
señanza superior europea de uno
de los países de la red Erasmus.

En relación con el resto de pro-
gramas de movilidad ofertados a
los estudiantes de la UPO destacan
el programa Atlánticus-Santander,
del cual un total de 33 estudiantes
están cursando sus estudios en
universidades de EE.UU, Canadá y
Australia, seguido por el Programa
Mexicalia que cuenta con 15 estu-
diantes de la UPO en sus universi-

dades mexicanas; y el programa
Santander-Grado ha sido elegido
por 9 estudiantes y el programa PI-
MA por 5, ambos con destinos en
universidades latinoamericanas.
Estudiantes extranjeros. Por
otro lado, un total de 1.626 estu-
diantes extranjeros de 41 países
se han incorporado a las aulas de
la UPO en programas de movili-
dad o para aprender español en
el curso 2015-2016 frente a los
1.416 del pasado curso, por lo
que ha habido un incremento en
la movilidad de casi un 15%. La
mayoría de los estudiantes han

sido beneficiarios del programa
de Estudios Hispánicos depen-
diente del Centro Universitario
Internacional del cual han pro-
cedido un total de 819 estudian-
tes, por lo que este programa si-
gue siendo el gran referente en
materia de movilidad interna-
cional estudiantil, seguido del
programa Erasmus de donde
han procedido 516 alumnos.

La UPO apuesta por la movili-
dad internacional tanto de sus
estudiantes como de los proce-
dentes de otras universidades
extranjeras.

Redacción

La Universidad Pablo de Olavide
participa durante las próximas
semanas en los Campeonatos de
España Universitarios, unas com-
peticiones en las que se dan cita
los mejores deportistas naciona-
les. En total, participarán 20 es-
tudiantes de la UPO en las com-
peticiones de natación, pádel,
bádminton, kárate y atletismo.

Esta misma semana, la Univer-
sidad estará presente desde hoy
hasta el viernes, 6 de mayo en el

Campeonato de España Universi-
tario de pádel, organizado por la
Universidad de Málaga y convo-
cado por el Consejo Superior de
Deportes. En concreto, cuatro es-

tudiantes y deportistas de la UPO
competirán durante tres días. Es-
te campeonato, cuya modalidad
será todos contra todos, tendrá
lugar en las instalaciones del club

de pádel La Quinta (Antequera)
y, en esta ocasión, representarán
a la Olavide: David Alejandro Ba-
rrera Carmona, estudiante del
Grado de Administración y Di-
rección de Empresas; Luis Mon-
toto Fontanilla, estudiantes del
Grado de Ciencias de la Actividad
Física y el Deporte; Olga Pedrera
Carmona, del Doble Grado en
Derecho y Relaciones Laborales
y Recursos Humanos y María Ve-
la Fernández, estudiante de Do-
ble Grado en Derecho y Dirección
y Administración de Empresas.

Además de en el CEU de pádel,
la Olavide participará durante el
mes de mayo en otros Campeo-
natos de España Universitarios,
como bádmiton, que organiza la
Universidad Católica San Anto-
nio de Murcia (UCAM) del 9 al

11 de mayo; Kárate, que acogerá
también la UCAM durante los dí-
as 12 y 13 de mayo, además del
CEU de Atletismo, que se cele-
brará del 13 al 15 de mayo.
Buenos resultados en nata-
ción. Por otro lado, en abril se ha
celebrado ya el Campeonato de
España Universitario de Nata-
ción, una competición en la que
el equipo de la UPO ha estado re-
presentado por cinco nadadores,
entre los que ha destacado la
cuarta posición de Ana Ruiz Ji-
ménez en 50 metros braza con
un tiempo de 35,34.

Además, el equipo de la Olavi-
de alcanzó tres quintos puestos
en las pruebas de 50 metros ma-
riposa. Y en las pruebas mixtas
por equipos, la UPO finalizó sex-
ta en 4x100 estilos.

Hasta 500 estudiantes de la UPO
cursan estudios en el extranjero

La Olavide, en los Campeonatos de España Universitarios

● La Universidad Pablo de Olavide ha recibido este curso a más de 1.600

alumnos extranjeros de 41 países a través de diversos programas de movilidad

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE
Y ADEMÁS
5

ENTRE LAS ONCE
UNIVERSIDADES
ESPAÑOLAS MÁS
EMPRENDEDORAS

La Universidad Pablo de Olavide
de Sevilla se encuentra entre las
11 universidades que más favo-
recen el emprendimiento de los
jóvenes en España, con una nota
de 8 sobre 10, según se despren-
de del informe Educación em-
prendedora: Servicios y progra-
mas de las Universidades Espa-
ñolas realizado por la Fundación
Universidad-Empresa para el Mi-
nisterio de Educación, Cultura y
Deporte. El informe recoge diez
actividades relacionadas con
educación emprendedora que
llevan a cabo las universidades
españolas: formación emprende-
dora no curricular; formación
emprendedora curricular; cen-
tros de formación, asesoramien-
to e incubación de ideas de nego-
cio; emprendimiento de base tec-
nológica; cátedras de emprendi-
miento; concursos de emprendi-
miento; programas internaciona-
les para emprendedores; plata-
formas y redes virtuales de em-
prendimiento; networking para
emprendedores, y colaboracio-
nes y otras actividades relaciona-
das con emprendimiento. La Ola-
vide se sitúa a la cabeza de la for-
mación emprendedora en Espa-
ña junto a otras diez universida-
des. Las cuatro primeras son la
Universidad Miguel Hernández
de Elche, la Universidad de Can-
tabria, la Carlos III y la Politéc-
nica de Cataluña. En el grupo de
las siete universidades con una
nota de 8 sobre 10, se encuen-
tran, además de la Pablo de Ola-
vide, la Universidad Europea, la
Universidad de la Laguna, Oviedo
y la Politécnica de Madrid.

Los estudiantes
competirán en natación,
bádminton, kárate,
atletismo y pádel

La Universidad Pablo de Olavide dispone de varios programas de movilidad para sus estudiantes.
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PRONUNCIAMIENTO PIONERO

«El domicilio como recinto constitu-
cionalmente protegido no deja de ser 
domicilio cuando las cortinas no se 
hallan debidamente cerradas, como 
era el caso», alega el alto tribunal.
 La expectativa de intimidad, se-
gún los jueces, no desaparece aun-
que en la vivienda no se refuercen 
los elementos de exclusión. Inter-
pretar que unas persianas no baja-
das transmiten una autorización 
«implícita» para la observación del 
interior de la casa «encierra un ries-
go de debilitar de forma irreparable 
el contenido material del derecho a 
la inviolabilidad domiciliada».

INTROMISIÓN VIRTUAL / «La protección 
frente a la incursión en un domicilio 
debe abarcar, ahora más que nunca, 
tanto la entrada física del intruso co-
mo la intromisión virtual», añade el 
tribunal. Los magistados señalan 
que la «revolución tecnológica ofre-
ce sofisticados instrumentos de ins-
trusión» que obligan a precisar la in-
terpretación del derecho a la inviola-
bilidad del domicilio. Como ejemplo, 
los magistrados exponen «la existen-

cia de drones, cuya tripulación a 
distancia permite una ilimitada ca-
pacidad de intromisión en recintos 
domiciliarios abiertos».
 En el caso ahora revisado por el 
Supremo, la policía tuvo conoci-
miento a través de distintos anóni-
mos de la venta y distribución de 
droga en un restaurante de Ouren-
se. Por ello, se estableció un disposi-
tivo de vigilancia en este local y en 
la vivienda de uno de los sospecho-
sos. Dos de los agentes subieron a la 
planta novena de un edificio y des-
de un piso propiedad de un policía y 
que «presentaba visión frontal» con 
el que habitaba uno de los acusados 
realizaron labores de vigilancia.
 Los policías observaron con 
unos prismáticos cómo se estaba 
manipulando una sustancia de co-
lor marrón. Cuando los sospecho-
sos abandonaron el inmueble, fue-
ron detenidos y se les confiscó dro-
ga. Según el Supremo, no consta la 
existencia de ningún fin legítimo 
que, por razones de urgencia, per-
mitiera «sacrificar la intimidad del 
sospechoso».  H
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EL JUICIO DE LA TRAGEDIA DE HALLOWEEN 

La fiscala acusa a Flores de 
abarrotar el Madrid Arena 

MANUEL VILASERÓ
MADRID

E
n un durísimo y pormeno-
rizado escrito de acusa-
ción, la fiscala del caso Ma-
drid Arena, Ana Muñoz, cul-

pó ayer al promotor Miguel Ángel 
Flores de haber causado la aglome-
ración del pabellón para poder lan-
zar una barca sobre el público a la 
que subiría el dj Steve Aoki o alguno 
de sus acompañantes. El estado aba-
rrotado de la sala es el que causó las 
muertes por asfixia y aplastamiento 
de cinco jóvenes la noche de Hallo-
ween del 2012.
 Junto a Flores, el ministerio pú-
blico ha culpado también a otros 12 
de los 15 acusados de la cadena de 
conductas «descuidadas y negligen-
tes» que acabaron con la vida de las 
chicas. «No fue un mero accidente ni 
una fatalidad, sino que fue una im-
prudencia», afirmó Muñoz.
 La fiscala ha presentado su infor-
me dentro de la fase final del juicio 
que se inició el lunes y continuará es-
ta semana y la próxima con la exposi-
ción de las conclusiones de las partes. 
El 17 de mayo los acusados podrán 

El contrato con el ‘dj’ 
Steve Aoki establecía 
que se subiría a la balsa 
aupada por los chicos

Culpa al promotor 
de llenar el recinto 
para lanzar una barca 
sobre el público

llenó «el pabellón más allá de lo per-
mitido» por el ayuntamiento, sobre-
pasando claramente el aforo.
 Como puede comprobarse en un 
vídeo grabado en la sala Opium de 
Barcelona en el 2014, se necesita que 
el público esté muy apretado para 
que el número salga bien. La sala del 
pabellón es muy grande y por ello se 
necesitaba a muchísima gente.

6.000 ENTRADAS DE MÁS / Pese a recono-
cer que «no se puede saber con exac-
titud» cuál fue el número de asisten-
tes, la fiscala consideró que Flores 
vendió un mínimo de 16.661 entra-
das para un evento que tenía un afo-
ro máximo de 10.620 personas, aun-
que está convencida de que la cifra 
fue «mucho mayor».
 Tampoco escapó Flores de su res-
ponsabilidad en la seguridad del 
evento, ya que la seguridad privada 
es competencia exclusiva del orga-
nizador. Flores apuntó a Seguriber, 
que destinó 38 vigilantes, 32 en el ex-
terior y 6 en el interior del pabellón; 
y reiteró que Kontrol 34 dispuso de 
auxiliares que no se ocupaban de la 
seguridad interior, por lo que se qui-
taba toda responsabilidad en el asun-
to juzgado.
 «¿Pensaba cubrir una macrofies-
ta de gente joven, nocturna, con un 
aforo de 10.620 personas solo con 6 
vigilantes de seguridad?», subrayó 
la fiscala dirigiéndose a Flores. «Cla-
ro que le compete la seguridad pri-
vada, era el organizador», añadió. 
 La fiscalía mantiene la petición de 
cuatro años de cárcel por homicidio 
por imprudencia grave para Flores y 
penas superiores a los dos años a la 
mayoría del resto de acusados. H

33 Avalancha en el Madrid Arena, en la noche de Halloween del 2012.

ESTEFANIA S. / TWITTER

decir sus últimas palabras y el juicio 
quedará visto para sentencia.
 El relato de los hechos más de-
moledor fue para Flores, un hom-
bre con estrechos vínculos con uno 
de los concejales del Ayuntamiento 

de Madrid que tuvieron que dimitir. 
La intención de colocar la barca hin-
chable encima del público para que 
el artista subiese estaba, según la fis-
cala, recogida en el contrato y esta 
sería la principal razón por la que se 

Con más puntos de coincidencia 
que de discrepancia, aunque con 
propuestas sensiblemente dis-
tintas en materia de financiación 
universitaria y sobre las relacio-
nes con otros campus catalanes, 
se presentaron ayer los dos candi-
datos a ocupar el rectorado de la 
Universitat Autònoma de Barce-
lona (UAB), la catedrática de Far-
macología, Margarita Arboix, y el 
de Física Teórica, Antoni Méndez. 
Los comicios están convocados 
para el próximo 19 de mayo.
 Los dos aspirantes a dirigir los 
próximos dos años la UAB, «la 
universidad española mejor si-

tuada en los rankings en investi-
gación», han coincidido ambos, 
comparten punto de vista sobre 
el despliegue del decreto que de-
be reformar la estructura de los 
estudios superiores, el conocido 
como decreto del 3+2, y están de 
acuerdo en que el precio que pa-
gan los estudiantes debería de ser 
el mismo para los grados que pa-
ra los másteres. 
 También están los dos por aca-
bar con la precarización laboral 
de los profesores más jóvenes y 
por aumentar la plantilla de tra-
bajadores de administración y 
servicios, contratando a profesio-
nales más tecnificados y especia-
lizados. H

DOS CANDIDATOS

El decreto del 
3+2, en la 
pugna electoral 
de la UAB

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ 
BARCELONA

Los catedráticos Arboix 
y Méndez optan al 
rectorado el 19 de mayo
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